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▲ El conflicto entre empresarios y camaroneros en contra de la secretaría
de Marina y capitanía de puertos tendrá un receso, debido a las gestiones del
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EDITORIAL

L
a Feria Yucatán Xma-
tkuil es, a pesar de 
varios aspectos criti-
cables, un evento que 

la sociedad yucateca espera 
año con año. Una cosa es qué 
tan posicionada se encuentra 
entre los festejos similares en 
México y otra el cariño que le 
tiene la población. Hace pocos 
años, una tienda de camisetas 
puso a la venta una con las 
letras A X en grande, confun-
diéndolas con el logotipo de 
un diseñador, pero debajo, en 
pequeño, aclaraba que quería 
decir “Amo Xmatkuil”.

Medio siglo se antoja mu-
cho para estos tiempos, pero 
Xmatkuil compite con ferias 
cuya existencia se remonta a 
la época colonial, como la de 
San Marcos. Ambas nacieron 
de manera semejante, como 
exposiciones ganaderas, y 
hoy son atractivos turísticos, 
aunque no en el mismo nivel. 
Sin embargo, en cinco déca-
das, la festividad yucateca ha 
incluido varias innovaciones 
que aparentemente hacen 
que más personas crucen 
por sus torniquetes, pero no 
necesariamente son compa-
tibles con su finalidad.

Ahora, con un gobierno 
de nuevo signo, se anunció 
que se hará de esta feria “una 
fiesta internacional que res-
cate el orgullo por lo yucateco, 
las tradiciones y la cultura 
de nuestro estado”. Esto bien 
puede ser un plan para todo 
el sexenio de Joaquín Díaz 
Mena, del cual difícilmente 
veremos un resultado espec-

tacular en la actual edición, 
aunque se haya contemplado 
la inversión de 60 millones de 
pesos para contar con “baños 
más grandes, limpios y espa-
ciosos, y que se dé prioridad 
a la limpieza. Se están resca-
tando el palenque, las áreas 
de exposición y andadores”. 
Remozar algunas áreas no 
significa que se tenga una fe-
ria que promueva el orgullo 
por lo yucateco.

Que el recinto requiere de 
mantenimiento e infraestruc-
tura que haga más grata la 
estancia de sus visitantes es 
innegable. La estadística final 
dirá que en dos semanas se 
habrá presentado una canti-
dad de personas muy cercana 
a la población del estado, por 
lo que cualquier mejora en el 
espacio, la creación de áreas 
de descanso y de entreteni-
miento será un aliciente para 
regresar el próximo año, y 
el siguiente. Que se puedan 
traer espectáculos de calidad 
hará que, eventualmente, lle-
guen visitantes de otros esta-
dos y países, si se hace con la 
promoción adecuada.

Pero también será necesa-
rio establecer el objetivo de la 
feria. Si nació para promover la 
actividad ganadera y la mejora 
del hato local a través del in-
tercambio de reses, y después 
se pasó a la exposición de la 
actividad agrícola y comercial, 
es momento de hacer un ba-
lance en cuanto a lo que se ha 
logrado. En lo que respecta al 
sector primario, la feria cum-
ple con exponer, pero no ne-
cesariamente con que la can-
tidad de asistentes atestigüe 
el desarrollo que se tiene por 
ejemplo en la apicultura o en la 
producción de ganado menor.

Por el contrario, muchos 
acuden porque es momento 
de hacerse “del cobertor del 
tigre” y otros enseres que 
traen vendedores de los que 
precisamente van de feria 
en feria; lo que no suele ser 
una derrama para los pro-
ductores locales. Esto se 
aprecia igualmente en el pa-
bellón de la Cámara de la 
Industria del Vestido, donde 
la mayor oferta es de texti-
les a precios muy accesibles, 

pero no elaborados en la en-
tidad. No se trata de hacer a 
un lado a estos mercaderes, 
pero sí de alcanzar un com-
promiso con los industriales 
locales para que contar con 
un local durante la feria les 
garantice un retorno de in-
versión, y que también sean 
los yucatecos quienes pue-
dan apreciar la calidad del 
trabajo que se realiza.

Y si se adopta por objetivo 
de la feria la promoción de 
la calidad de la producción 
local, sería motivo de orgullo 
que los expositores encuen-
tren oportunidades para 
que sus productos lleguen a 
nuevos mercados; ahora sí, 
aprovechando el Tren Maya 
y la ampliación del Puerto 
de Altura de Progreso. Si los 
yucatecos tenemos poste-
riormente la oportunidad de 
encontrar las marcas de las 
empresas con las que hemos 
crecido, en otras partes del 
mundo, seguramente volve-
remos para apoyar que sigan 
llegando a nuevos lugares, y 
posiblemente alguno piense 
“¡pero si a estos los vi en Xma-
tkuil!”, y que esto motive a 
felicitar a los emprendedores 
que, con el apoyo adecuado, 
seguirán creciendo y adqui-
riendo presencia allende las 
fronteras yucatecas.

El plan para posicionar a la 
feria a nivel internacional está 
ahora con el gobernador Díaz 
Mena, y se le desea el mayor 
de los éxitos en la tarea de ha-
cer que Xmatkuil sea motivo 
de orgullo por lo yucateco. 

A medio siglo, la feria de 
Xmatkuil requiere refundarse

Se hará de esta 

feria “una fiesta 

internacional que 

rescate el orgullo 

por lo yucateco, 

las tradiciones 

y la cultura de 

nuestro estado” 

El plan para 

posicionar este 

evento a nivel 

internacional 

está ahora con el 

gobernador Díaz 

Mena, y se le 

desea éxito
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Estado concede prórroga a camaroneros 
para adquirir Cuadernillo de Equilibrio

El conflicto entre empresa-
rios y pescadores camaro-
neros en contra de la Secre-
taría de Marina y Capitanía 
de Puertos tendrá un receso 
debido a las gestiones del go-
bierno estatal para que estos 
actualicen sus Cuadernillos 
de Equilibrio en un lapso de 
120 días, es decir, tendrán 
hasta marzo del 2025, para 
completar el proceso.

Según el presidente de 
la Cámara Nacional de la 
Industria Pesquera y Acua-
cultura (Canainpesca) en el 
estado de Campeche, Fran-
cisco Elías Romellón He-
rrera, ellos solicitaron 90 
días, pero les concedieron 
más, según les informó el 
secretario de Gobierno, Ar-
mando Toledo Jamit.

En una reunión soste-
nida el pasado sábado 9 de 
noviembre, los acuerdos 
tomados fueron bien vistos 
por los camaroneros, al me-
nos la mayoría respecto a 
los tiempos, pues el costo de 
los impuestos que es de 18 
mil pesos por embarcación 
ellos la absorberán en su to-
talidad, así como el trabajo 
a realizar de un ingeniero 
naval de la Secretaría de 
Marina.

“El objetivo fue cumplido, 
porque no nos querían dejar 
salir a la mar aún y cuando 
la temporada de captura 
de camarón no termina, y 
ahora estamos en la zona del 
Golfo de México trabajando, 
siendo la que más nos redi-
túa porque el gasto es menos 
a comparación de cuando se 
apertura primero el área 1 
en Tamaulipas”, expuso Ro-
mellón Herrera.

También explicó que “sí 
podremos cumplir, hay que 
agradecer al Gobierno del 
Estado que nos ha echado la 
mano para tratar de sensi-
bilizar al Gobierno Federal, 
pero también hay que ser 
claros, nosotros cumplimos 
con este proceso, y poste-
riormente vendrán las exi-
gencias de una mayor segu-

ridad marítima, lo que in-
cluye atacar la depredación, 
el “wateo” u ordeña de diésel 
marino, y otros ilícitos que 
ocurren en altamar”.

Según Romellón Herrera, 
esta situación no es solo en 
Campeche, y cada estado 
hará lo propio para cumplir 
el objetivo de que los dejen  

trabajar, en el caso de los 
camaroneros campechanos 
se vieron obligados a blo-
quear una arteria principal 
por seis horas, en otras en-
tidades tomarán sus propias 
acciones.

Con respecto a un joven 
motociclista que fue agre-
dido por pescadores, cuando 

intentó pasar a la fuerza, 
el empresario camaronero 
aseguró que él no lleva esa 
parte de la situación, pero 
sí le han hecho de conoci-
miento que llegarán a un 
arreglo con él para la repa-
ración de los daños, además 
de la disculpa pública que ya 
se le hizo.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Gracias a las gestiones, los pescadores podrán actualizar sus Cuadernillos de Equilibrio en un lapso 
de 120 días, es decir, tendrán hasta marzo del 2025 para completar el proceso. Foto Fernando Eloy

El gobierno de Campeche intercedió a favor de los hombres de mar ante la Semar

IMEC alista expo feria dedicada a mujeres emprendedoras

El Instituto de la Mujer del 
Estado de Campeche (IMEC), 
anunció que este 17 de no-
viembre a partir de las 10 de 
la mañana hasta las 10 de la 
noche se llevará a cabo la VI 
Expo Feria “Nosotras No De-
pendemos, Emprendemos” 
en el Domo del Jaguar.

La directora general del 
IMEC, Vania Kelleher Her-
nández, dio a conocer que 

por primera vez en la Expo 
Feria “Nosotras No Depen-
demos, Emprendemos” que 
organiza el Instituto de la 
Mujer, se contará con la 
participación de mujeres 
emprendedoras de los esta-
dos vecinos como Quintana 
Roo, Yucatán, Tabasco, Chia-
pas, Veracruz y Oaxaca.

“Todo se encuentra listo, 
para llevar a cabo este magno 
evento donde asistirán más 
de 200 emprendedoras con 
el objetivo principal de pro-
mover el empoderamiento 

económico de las mujeres 
y fortalecer la igualdad de 
oportunidades en todo el es-
tado”, puntualizó.

Este espacio es de suma 
importancia para el comercio 
local, principalmente de mu-
jeres que han dedicado todo 
su tiempo y recursos para 
emprender un negocio que 
sin duda alguna para muchas 
de ellas sirve para aportar a la 
economía familiar.

La funcionaria resaltó 
que en la VI Edición asis-
tirán las mujeres empren-

dedoras de los municipios 
de Campeche, Candelaria, 
Champotón, Calakmul y 
Calkiní, en uno de los even-
tos más esperados por ellas 
y que organiza de acuerdo al 
Programa para el Adelanto, 

Bienestar e Igualdad para las 

Mujeres (Proabim).
Por su parte, Fernando 

José Rodríguez Duarte, en-
cargado del departamento de 
Empoderamiento Económico 
de la Mujer, explicó que este 
evento se realizará previo al 
programa de los 16 Días de 

Activismo al conmemorar el 
25 de noviembre, el Día Inter-
nacional de la Eliminación de 
la Violencia contra la Mujer.

Hizo una puntual invi-
tación para que las familias 
asistan a la VI Expo Feria 
“Nosotras No Dependemos, 
Emprendemos” que se rea-
lizará este 17 de noviembre 
en el Domo del Jaguar, me-
jor conocido como la Con-
cha Acústica, donde asisti-
rán seguramente decenas 
de familias, turistas nacio-
nales y extranjeros.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

“El objetivo fue 

cumplido, porque 

no nos querían 

dejar salir a la mar 

aún cuando la 

temporada camarón 

no termina”



Como cada año, desde hace 
24, la Unión de Panade-
ros de Campeche “Alberto 
Chávez” realizará la Feria 
del Pan, sólo que esta vez 
será en conjunto con el go-
bierno del estado, por lo que 
la secretaria de Bienestar, 
Liz Hernández, junto a inte-
grantes de la Unión de Pa-
naderos, realizó la presen-
tación de la Gran Feria del 
Pan que se llevará a cabo los 
días 15 y 16 de noviembre 
en el Domo del Jaguar.

Este evento  contará con 
la participación de más de 
44 empresas panificadoras, 
actividades culturales, mas-

ter class y concursos, a com-
paración del año pasado, que 
fueron menos de cuarenta.

En conferencia de prensa 
y junto al presidente y secre-
tario de la Unión de Pana-
deros de Campeche “Alberto 
Chávez”, Rafael Antonio Me-
dina Balán y Andrés Martín 
Alonzo Parrao; así como, la 
titular de Arte y Gestión del 
Instituto de Cultura y Artes, 
Claudia Carranco González, 
Liz Hernández informó que 
las actividades inician el jue-
ves 14 de noviembre con una 
caravana por las principales 
calles del Centro Histórico.

Dicha Caravana, a voz de 
Medina Balán, es un sueño 
cumplido más, del fundador 

de la Unión de Panaderos, 
Alberto Chávez; por esta 
razón se sienten muy entu-
siasmados, y mencionó que 
muy probablemente empie-
cen a realizar esta Feria dos 
veces al año, y no una como 
se ha hecho siempre.

El día 15 de noviembre 
será la inauguración a cargo 
de la gobernadora Layda 
Sansores San Román, pos-
teriormente se realizará el 

taller de Panadería y Paste-
lería con Harinas Alternati-
vas a cargo de la renombrada 
Chef Linda Cruz Balderas.

El día 16 de noviembre 
se presentará la Banda 
Melómano, se realizará el 
Concurso de Rescate de la 
Panadería Tradicional a 
cargo de la chef Linda Cruz 
Balderas, la presentación 
de diversas academias de 
danza, la Master Class de la 

Chef  campechana Salime 
Sadek, ex participante de 
Master Chef México, lote-
ría campechana y el show 
Tributo a Juan Gabriel.

La venta de pan se rea-
lizará de 4 de la tarde a 10 
de la noche y en todo mo-
mento la Feria Territorio 
Jaguar estará ofreciendo a 
las niñas y niños activida-
des recreativas, un brinco-
lín, palomitas, entre otras.

La rehabilitación de la ca-
rretera del Golfo lleva 40 
por ciento de avance en el 
tramo de Atasta Pueblo, 
faltando algunas zonas que 
presentan menos deterioro, 
informó el presidente de la 
Junta Municipal de Atasta, 
Romeo Reyes, quien señaló 
que los trabajos se realizan 
son de alta calidad.

Expuso que tras las ges-
tiones emprendidas por la 
gobernadora del estado, La-
yda Sansores San Román, se 
iniciaron estos trabajos de 
pavimentación, por parte de 
elementos de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Se-
dena), dando prioridad a la 
zona más impactada que era 
el tramo de Atasta Pueblo.

“Los elementos de la Se-
dena que llevan a cabo esta 
obra, trabajan en tres tur-
nos, es decir, día y noche, lo 
que permite un avance más 
rápido en esta obra”.

Declinó en dar una fecha 
para la conclusión de la obra, 
ya que indicó que esta se en-
cuentra a cargo de la Sedena, 
sin embargo se aprecia un 
avance de 40 por ciento en el 
reencarpetado de los más de 
13 kilómetros que atraviesa 
esta comunidad.

“Se ha logrado avanzar 
en los tramos en donde 
se presentaban los baches 
más grandes y profun-
dos, así como las área que 
presentaban más hundi-
mientos, siendo las zonas 
de menor impacto, las que 
faltan por atacar”.

Explicó que estas acciones, 
han provocado que se registre 
tránsito lento en la zona, por 
lo que pidió a los conductores 
su paciencia y comprensión.

Calidad

Explicó que la obra es rea-
lizada con material de alta 
calidad, lo que permitirá 
una mayor durabilidad de 
la misma, en beneficio de 
quienes viven en la zona y 
seguridad de los que transi-
tan en este tramo vehicular.

Con aplicación de la va-
cuna anti-influenza esta-
cional y contra Covid-19 
en escuelas, supermerca-
dos, empresas, guarderías 
y comunidades rurales,  el 
Instituto Mexicano del Se-
guro Social (IMSS) en Cam-
peche participa en la Cam-
paña Nacional de Vacu-

nación para la temporada 
invernal 2024-2025, como 
parte de las acciones para 
prevenir enfermedades en 
la próxima época de frío.

Para la campaña, el Insti-
tuto en el estado cuenta con 
73 mil 333 dosis para apli-
car hasta el 28 de marzo de 
2025, en el caso de las Uni-
dades de Medicina Familiar 
(UMF) y hospitales del IMSS 
en la entidad, en un horario 
de 8 a 19:30 horas.

La aplicación de estas va-
cunas puede ser simultánea, 
(no hay contraindicación al 
respecto). Son accesibles 
para toda la población que 
así lo solicite sea o no de-
rechohabiente del Instituto, 
y como único requisito se 
deberá presentar la Cartilla 
Nacional de Salud.

Los grupos considera-
dos como población blanco 
son: los niños de 6 meses 
a 5 años; las personas de 

60 años o más; mujeres em-
barazadas o en período de 
lactancia, personal de salud, 
personas con enfermedades 
crónico degenerativas en 
descontrol, obesidad, cáncer 
y aquellas que viven con 
VIH u otras condiciones. 

El IMSS Campeche invita 
a la población a vacunarse y 
no auto medicarse, además 
de acudir a consulta médica 
en caso de presentar los sín-
tomas como fiebre o tos.

Carretera del 
Golfo lleva 
40% de 
rehabilitación 

Participa IMSS Campeche en vacunación anti Covid

DE LA REDACCIÓN
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

JAIRO MAGAÑA 
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Realizan Feria del Pan durante 
quincena en Concha Acústica
JAIRO MAGAÑA 
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Este evento contará con la participación de más de 44 empresas panificadoras, activi-
dades culturales, así como master class y concursos. Foto Fernando Eloy

CONCURSOS, TALLERES Y CONCIERTOS
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Ayuntamiento anuncia una línea para 
reportar fallas en servicios públicos

La alcaldía de Campeche se 
apoya en la tecnología para 
mejorar la proveeduría de 
Servicios Públicos, así in-
forma a la ciudadanía que 
el teléfono 9818189529, será 
la única línea de mensajes 
para el reporte de daños, 
averías y deficiencias en los 
servicios públicos.

La alcaldía de Campeche 
se apoya en la tecnología 
para mejorar los servicios pú-
blicos y el sistema de mensa-
jería rápida como WhatsApp, 
como una mejor opción para 
el reporte de averías, daños 
o robo en luminarias, postes
y cablería; así como robo o

daños en rejillas y limpieza de 
canales pluviales.

El número de WhatsApp 
9818189529 se convierte 
en el mecanismo exclusivo 
para el reporte de daños en 
los servicios públicos mu-
nicipales de modo que se 
invita a la población, hacer 
registro de este número y 
hacer llegar sus reportes.

Los reportes de temas 
relacionados a medio am-
biente como: la contamina-
ción auditiva, maltrato ani-
mal, vertimiento de aguas 
jabonosas se podrá realizar 
al WhatsApp 9811042711.

Los reportes de fugas, y 
temas relacionados al Ser-
vicio de Agua Potable se po-
drán realizar al WhatsApp 
9818110599.

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El número de WhatsApp 9818189529 se convierte en el mecanismo exclusivo para el reporte de
daños en los servicios públicos municipales. Foto Facebook Alcaldía de Campeche

Se utilizará un número de WhatsApp para recibir información de la ciudadanía

Paul Arce es nombrado 
nuevo dirigente estatal 
del partido político MC 

Los dirigentes de institutos 
políticos, según lo estable-
cido en sus estatutos, tienen 
una vigencia de tres o cua-
tro años; en el caso de Mo-
vimiento Ciudadano (MC), 
este viernes pasado por la 
noche se dio a conocer que 
terminó el periodo de Da-
niel Barreda Pavón -actual 
senador-, y le entregaron 
la estafeta al diputado local 
Paul Arce Ontiveros.

La noticia no fue tan sor-
prendente, según explican 
figuras políticas de dicho 
partido en el Estado, ya que 
aseguran que el diputado 
local ha estado inmerso en 
las decisiones más difíciles e 
importantes de MC en Cam-
peche, desde que Eliseo Fer-
nández Montúfar tomó las 
riendas de dicha institución.

Ahora, con el nombra-
miento de dirigente estatal, 

Arce Ontiveros estará encar-
gado de cimentar, consolidar, 
hacer crecer al partido, y so-
bre todo, organizar los proce-
sos electorales para el 2027, 
año cuando estará en juego 
la gubernatura del estado.

Paul Arce Ontiveros fue 
alcalde sustituto de Eliseo 
Fernández, cuando este úl-
timo pidió licencia definitiva 
para ejercer su derecho de 
competir para la guberna-
tura de Campeche en el 2021. 
Posteriormente, al terminar 
la administración municipal 
2018-2021, el ex alcalde sus-
tituto llegó como diputado 
plurinominal por MC.

Tras un periodo legisla-
tivo de tres años, y donde 
fue coordinador del grupo 
parlamentario, y con cinco 
diputados que renuncia-
ron, también pidió licencia 
temporal para competir por 
una curul nuevamente en 
el Congreso del Estado, pro-
ceso electoral que ganó por 
amplia ventaja.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Legisladores del PT se unen a petición 
de pago de Pemex a sus proveedores

Los legisladores del Partido 
del Trabajo se pronuncia-
ron a favor de respaldar 
las gestiones de la goberna-
dora, Layda Sansores San 
Román, para que Petróleos 
Mexicanos (Pemex) pague 
antes de concluir el año a 
sus proveedores locales, 
para evitar un impacto en 
la economía local.

Así lo dio a conocer la 
diputada local y comisio-
nada política nacional del 
Partido del Trabajo, Ana 
María López  Hernández, 
quien dijo que es necesa-
rio también que la nueva 
dirección de Pemex revise 
qué trabajos que han sido 
facturados realmente se 
llevaron a efecto.

En días pasados, el pre-
sidente del Consejo Coor-
dinador Empresarial de 
Ciudad del Carmen, Encar-
nación Cajún Uc, se pro-
nunció para que todos los 
legisladores, de todos los 

partidos políticos, se unan 
en torno a la gobernadora 
de Campeche, Layda San-
sores San Román, para ges-
tionar ante Pemex, como 
un sola voz, el pago a sus 
proveedores.

Por su parte, la manda-
taria estatal, Sansores San 
Román, reveló en una pu-
blicación en redes sociales, 
que en breve se sostendrá 
una reunión de los empre-
sarios con los directivos de 
Pemex, para exponerles la 
urgente necesidad de pago.

Por su parte, la legisla-
dora petista de pronunció 
porque está es una justa 
demanda de los empresa-
rios, que está poniendo en 
riesgo empleos, así como 
micro y pequeñas empre-
sas locales.

“Estaremos atentos al 
llamado de la gobernadora, 
Layda  Sansores San Ro-
mán y respaldamos las ges-
tiones en favor del pago a 
los empresarios locales”.

Revisión 

Sostuvo que sin embargo 
debe hacerse una revisión 
de qué trabajos fueron rea-
lizados, para de esta forma 
evitar las viejas prácticas 
de corrupción, que daña-
ron las finanzas de la petro-
lera nacional.

Subrayó que se ha avan-
zado en el combate a la 
corrupción en Pemex, sin 
embargo aún quedan fun-
cionarios que se oponen 
a la transformación y sus 
principios de no robar, no 
mentir y no traicionar.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN
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Desde Canadá sigue latente 
el interés de los viajeros 
por conocer o repetir viajes 
hacia el Caribe Mexicano y 
allí hay una oportunidad de 
crecimiento, compartió Gae-
tan Babin, presidente y CEO 
de Canadian Resort Develo-
pment Association (CRTA), 
con sede en Toronto.

“Para el mercado cana-
diense es muy atractivo venir 
a México, fomentamos mu-
cho que vengan para acá y 
se han vendido (este año) 900 
mil dólares en membresías 
para los canadienses aquí en 
Cancún, por ello es impor-
tante seguir haciendo promo-
ción y mención de que ven-
gan especialmente cuando el 
invierno es muy frío en Ca-
nadá”, resaltó el canadiense 
durante el evento GNEX 
Acotur 2024, realizado del 5 
al 7 de noviembre en Cancún.

En todo México el seg-
mento de renta vacacional 
generó aproximadamente 6 
mil millones de dólares en el 
año 2022 y 6 por ciento de 
ese total provino de compra-
dores canadienses. El mer-
cado principal para la CRTA 
es el canadiense, el segundo 

el estadunidense y tienen un 
poco también de mercado 
mexicano. Sin embargo, gra-
cias a la realización de con-
ferencias, alianzas y eventos 
que se están organizando, 
cada vez están viajando más 
mexicanos a visitarlos.

Este año, ejemplificó, 
hubo una conferencia en 

Ottawa, la capital cana-
diense, donde se registró un 
gran número de mexicanos 
y por ello hay confianza en 
que este segmento turístico 
irá creciendo. 

En los años 80 y 90 Ca-
nadá tuvo un crecimiento 
en clubes vacacionales en 
tiempo compartido, después 

bajó mucho y los clientes se 
iban para Estados Unidos o 
México, pero este año han 
tenido un repunte de las 
grandes empresas que están 
regresando allá, como la ca-
dena hotelera Hilton.

“Eso nos tiene muy con-
tentos y mantenemos bue-
nas expectativas para este 

año. Tenemos lugares bellí-
simos y extendemos la invi-
tación para que vayan tam-
bién a conocer y le hagan 
promoción”, resaltó.

Así como ocurrió con el 
mercado estadunidense, quie-
nes más han adquirido mem-
bresías a lo largo de los años 
en el mercado canadiense son 
los baby boomers, que actual-
mente tienen entre 50 a 60 
años, pero ahorita los jóvenes 
en Canadá, dijo, están muy 
emocionados y muy atraídos 
por los productos que hay en 
el Caribe Mexicano.

Los jóvenes canadienses 
ven en el Caribe Mexicano 
un destino innovador, por 
lo que se prevé que cada 
vez viajen más a Quintana 
Roo y estarían decidién-
dose por comprar una pro-
piedad vacacional.

El Caribe Mexicano regis-
tró, de enero a agosto de 
este año, la visita de más de 
14.34 millones de turistas, 
de acuerdo con datos de la 
Secretaría de Turismo esta-
tal (Sedetur). Ello “refuerza 
la confianza de turistas de 
todo el mundo en el des-
tino”, informa el gobierno de 
Quintana Roo en un comu-
nicado de prensa.

De acuerdo con la Se-
detur, encabezada por el 
secretario Bernardo Cueto 

Riestra, los principales mer-
cados emisores de turistas 
para la región continúan 
siendo Estados Unidos 38.6 
por ciento, México 33.7, y 
Canadá 9.7, seguidos por 
Reino Unido 2.2 por ciento 
y Colombia 1.4. 

Una de las claves del 
éxito del Caribe Mexicano 
ha sido su capacidad para 
mantenerse conectado con 
el mundo, resultado del tra-
bajo de promoción que im-
pulsa la gobernadora Mara 
Lezama. Al cierre del mes 
de agosto de 2024, Quintana 
Roo estaba enlazado con 
100 ciudades en dos países 

de América del Norte, 12 
países de América Latina y 
10 países de Europa, lo que 
garantiza una conectividad 
global que facilita la llegada 
de turistas desde distintos 
rincones del planeta.

Además del turismo te-
rrestre, el Caribe Mexicano 
también sigue destacando 
en el segmento de cruceros, 
con un total de 4 millones 
877 mil 357 cruceristas (en-
tre pasajeros y tripulantes) 
que han arribado a nuestras 
costas en el acumulado de 
enero a agosto de 2024. Este 
número representa un im-
presionante incremento del 

15.56 por ciento en compa-
ración con el año anterior, 
consolidando a la región 
como uno de los destinos 
más solicitados por los via-
jeros de cruceros.

“El gobierno del estado, a 
través de la Sedetur, conti-
núa trabajando para fortale-
cer la infraestructura turís-
tica y mejorar la experiencia 
de los visitantes, a través 
de negociaciones clave con 
mercados internacionales, 
campañas de promoción y 
el impulso de nuevos pro-
yectos turísticos sostenibles 
como lo es la Nueva Era del 
Turismo”, se destaca.

Se indica que con un firme 
compromiso con la sostenibi-
lidad, la gobernadora Mara 
Lezama ha enfocado sus es-
fuerzos en impulsar un tu-
rismo responsable que equi-
libre el desarrollo económico 
con la preservación del en-
torno natural. Esto se traduce 
en políticas que buscan di-
versificar la oferta turística, 
apostando por nuevas rutas 
y atracciones que comple-
menten la belleza natural de 
la región sin comprometer su 
futuro y siempre buscando 
que el desarrollo se traduzca 
en prosperidad para las y los 
quintanarroenses.

Más de 14.3 millones de turistas visitaron Q. Roo de enero a agosto

DE LA REDACCIÓN
CANCÚN

Los canadienses siguen interesados en 
conocer o regresar al Caribe Mexicano
ANA RAMÍREZ
CANCÚN

▲ En todo México el segmento de renta vacacional generó aproximadamente 6 mil mdd en
2022 y 6% de ese total provino de compradores canadienses. Foto Juan Manuel Valdivia

HAY OPORTUNIDAD DE CRECIMIENTO: GAETAN BABIN, PRESIDENTE DE CRTA
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Pese a la baja que han te-
nido en ocupaciones hote-
leras, en la zona continental 
de Isla Mujeres prevén un 
cierre de año muy positivo, 
aseveró Ramón Roselló, pre-
sidente de la Asociación de 
Hoteles de Costa Mujeres.

Hasta ahora, afirmó, el 
cierre de año pinta bien, 
desafortunadamente no ce-
rrará “redondo” como el año 
pasado, en gran parte por la 
falta de asientos de avión 
por revisiones a las aero-
naves y otros temas que se 

han hecho en las aerolíneas, 
pero hay confianza de que 
será bueno.

Dijo que desde semanas 
atrás, cuando se anunció la 
construcción del bulevar 
Cancún-Costa Mujeres, con 
un presupuesto federal de 
3 mil millones de pesos, co-
menzó a repuntar la inver-
sión en la zona y se espera 
que esto continúe.

“Estamos encantados con 
la gran noticia del bulevar, 
eso es para el destino algo 
fantástico y nos posiciona 
como el gran destino futuro 
del estado, hacía falta el 
tema de la infraestructura 
y de la movilidad del turista 

y los colaboradores y eso 
lo hará detonar con mucha 
fuerza”, aseveró.

La intención, recordó, 
es que las obras comiencen 
en 2025 desde el puente de 
la avenida López Portillo y 
también será un año en el 
que se inaugurarán alrede-
dor de 2 mil habitaciones 
en Costa Mujeres en los pri-
meros meses e iniciará la 
construcción de otras más 
para el 2026 y 2027.

De acuerdo al proyecto 
que les presentaron, la vía 
tiene al menos un puente 
por la zona lagunar, aunque 
faltaba por definir la ubica-
ción exacta. Se contemplan 

ciclovía y paraderos a lo 
largo de 25 kilómetros.

“Por eso la importancia 
del proyecto de movilidad, 
no solo el de infraestruc-
tura, yo diría que hay tanta 
inversión en el proyecto de 
movilidad como en el de 
infraestructura, entonces 
es una gran noticia para el 
estado”, apuntó.

En cuanto a otros servi-
cios, como el tratamiento 
de agua, indicó que ya cada 
centro de hospedaje tiene su 
plan de manejo, pero reco-
noció que sería importante 
contemplar un proyecto 
global en el futuro porque 
se tiene que pensar en vi-

vienda para colaboradores 
e incluso en una zona co-
mercial.

Las ventajas de esta gran 
proyección, estimó Ramón 
Roselló, es que para la vi-
sión a futuro de aproxima-
damente 27 mil cuartos ho-
teleros en Costa Mujeres se 
ha aprendido de los errores 
que se cometieron en Can-
cún; “ahora se puede utilizar 
nueva tecnología y hacer las 
cosas mucho mejor, además 
de que se están respetando 
temas medioambientales 
como la duna costera, por-
que los mismos hoteleros sa-
ben que la duna es lo que los 
protege de no perder playa”.

Hoteleros de Costa Mujeres esperan 
buena ocupación para cierre de año
Inversión en la zona aumenta tras anuncio del bulevar que conectará con Cancún

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Rodrigo de la Peña, quien ocu-
pará la presidencia de la Aso-
ciación de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres 
el próximo año, destacó que 
es necesario establecer reglas 
claras para el fideicomiso que 
se encargará del manteni-
miento del bulevar Kukulcán 
en lugar del Fonatur.

“Preguntaba yo del fideico-
miso cómo está, ya vieron lo 
que dijo la presidenta muni-
cipal, se tiene que conformar 
ya el fideicomiso con pelos y 
señales, para ver cómo va a 
operar. Lo que pasa es que el 
gobierno del estado está me-
tiendo recursos y también el 
municipio, ahora tienen que 
quedar bien establecidas las 
reglas de operación”, indicó. 

La realidad, dijo, es que 
en estos momentos a la 
zona hotelera le falta mucha 
atención e inversión para 
mejorar su imagen, porque 
desafortunadamente con la 
salida de Fonatur, quien se 
hacía cargo de ese espacio, 

quedaron muchos huecos 
qué ahora deben cubrirse. Y 
por ello, dijo, las reglas de 
operación son importantes, 
considerando que faltan tra-
bajos de jardinería, agua po-
table, pavimentación, deco-
ración, entre muchos otros.

En el tema de los recursos, 
indicó, es importante que és-
tos queden etiquetados y que 
así pueda comenzar a avan-
zarse en diversos proyectos 
para atender la imagen ur-
bana que el Caribe Mexicano 
debe darle a los turistas.

“Esto tiene que quedar 
este año, ahorita están ha-
ciendo rencarpetamientos 
importantes y que los van 
a hacer antes de la tempo-
rada invernal y en la no-
che, para que no haya una 
afectación en la movilidad”, 
especificó el hotelero.

En cuanto al tema del fi-
deicomiso, señaló que son mu-
chas las solicitudes que tienen 
por hacer respecto de lo que 
podría realizarse en la zona 
hotelera con parte de los re-
cursos que se obtienen del co-
bro por concepto de derecho 
de saneamiento. 

Necesario dar transparencia a fideicomiso de 
mantenimiento de ZH en Cancún: De la Peña
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ A decir de Rodrigo de la Peña, quien ocupará la presidencia de la AHCPM&IM, a la zona hotelera
de  Cancún le falta mucha atención e inversión para mejorar su imagen. Foto Ayuntamiento de BJ
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Tras una temporada com-
plicada para el segmento de 
tiempos compartidos, se tie-
nen apuestas importantes 
para los próximos meses, 
aseveró Anna Kiseleva, pre-
sidenta de la Asociación de 
Complejos Vacacionales y Tu-
rísticos (Acotur), en el marco 
del encuentro GNEX Acotur 
2024, realizado del 5 al 7 de 
noviembre en Cancún.

“Nuestro activo más im-
portante son nuestros socios, 

es la base de los clientes leales 
que regresan a sus hoteles, en 
donde han hecho inversión 
año tras año. Nosotros los 
clubes vacacionales tenemos 
hasta un 30% de participación 
en las ocupaciones de los ho-
teles donde se encuentran los 
clubes”, indicó.

La tarea que tienen es se-
guir con activaciones, procu-
rar al cliente directo porque 
es el que está comprometido 
con el destino, con la marca, 
seguir promoviendo tanto 
con el mercado internacional 
como con el nacional, para 

que llegue en temporadas 
como el próximo verano, ade-
más de seguir enfocados en el 
turismo de invierno, que es 
el norteamericano y mientras 
la economía estadounidense 
crezca se tendrá la llegada de 
ese turismo.

La industria es tan cam-
biante que se va adaptando 
a todo y los mercados se han 
diversificado de tal forma que 
ahora deben tomar en cuenta 
las nuevas necesidades: por 
un lado seguir atendiendo a 
los baby boomers de la ma-
nera que les gusta, pero tam-

bién atendiendo las genera-
ciones de jóvenes.

“Tenemos que adaptarnos 
a esos mundos porque tene-
mos que seguir atendiendo 
a todos, ya que son clientes 
reales de los clubes vacacio-
nales y todos ellos regresan, 
pero hay diferentes estrate-
gias para todos ellos”, resaltó la 
presidenta de Acotur.

 El sector, indicó, ha tenido 
ventas anuales estimadas en 5 
mil millones de dólares y ante 
los desafíos que han enfren-
tado, la industria vacacional 
en México requiere más que 

nunca unir fuerzas con sus so-
cios aliados de Estados Unidos 
y Canadá para seguir produ-
ciendo más negocio en benefi-
cio del Caribe Mexicano.

En la conferencia GNEX 
Acotur 2024 se contó con la 
presencia de 87 empresas líde-
res de la industria vacacional 
de Norteamérica. “El que Aco-
tur sea el anfitrión de este im-
portante encuentro permite 
brindar confianza y credibili-
dad a las empresas participan-
tes para hacer negocios con 
compañías mexicanas”, pun-
tualizó Anna Kiseleva.

Apuesta Acotur por promoción y alianzas 
para incentivar afluencia turística en Q. Roo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

El sector empresarial en con-
junto con el gobierno munici-
pal de Benito Juárez pretende 
crear una comisión inmobi-
liaria para abordar proyectos 
de relevancia para la ciudad, 
adelantó Javier Carlos Olvera 
Silveira, presidente del Con-
sejo Coordinador Empresa-
rial (CCE) del Caribe.

“Yo creo que hay mu-
chos temas en los que el CCE 
puede participar con varios 
de sus miembros de la comi-
sión inmobiliaria. Sabemos 
que viene un proyecto im-
portante que se llama Distrito 
Cancún, en donde podemos 
aportar, tenemos una serie de 
zonas muy extensas, irregu-
lares, que debemos seguir tra-
tando de que no crezcan, hay 
invasiones”, compartió. 

Además, hay muchos te-
mas de vivienda que es ne-
cesario abordar, como la so-
brerregulación, la excesiva 
tramitología para nueva casa 
habitación, que pasa por más 
de 100 trámites, entonces 
están trabajando con el go-
bierno municipal para tratar 
de ser más eficientes, tener 
menos trámites y que le im-

pacten positivamente a la vi-
vienda social. 

También se tiene una serie 
de edificios abandonados en 
la zona hotelera que les gus-
taría encontrar una forma 
para que operen, que se re-
invierta y estén al servicio 
del turismo, así como retos en 

polígonos de actuación que 
todavía no están definidos. 

Se prevé que esta comisión 
se integre por representantes 
de la Cámara Nacional de Vi-
vienda (Canadevi), el Consejo 
Coordinador Empresarial, 
probablemente un equipo de 
la Asociación Mexicana de 

Profesionales Inmobiliarios 
(AMPI) y algunos consejeros 
que son profesionales en el 
sector inmobiliario. “Prácti-
camente se conformó en la 
mesa. Entonces empezare-
mos a trabajar de inmediato”, 
afirmó el entrevistado. 

Específicamente sobre la 

tramitología, Olvera Silveira 
dio a conocer que han solici-
tado la reducción de trámites 
tanto a los gobiernos muni-
cipales como al estatal, por-
que son muchos y la meta es 
eficientar los procesos y que 
no se regule ocho veces lo 
mismo y sobre todo que hay 
unos con propósitos estricta-
mente recaudatorios que no 
mejoran la regulación.

“Lo que estamos solici-
tando es que lo puedan valo-
rar. No es fácil porque están 
en los presupuestos, entonces 
eso significa no recaudar cier-
tas cosas, pero lo que trata-
mos es que se pueda fomen-
tar más vivienda y que el es-
tado pueda otorgar vivienda 
a toda esta gente que viene 
migrando”, apuntó.

Autoridades y empresarios buscan crear 
una comisión inmobiliaria en Cancún
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Desde la comisión se abordarían temas como el Distrito Cancún, la sobrerregulación y excesiva
tramitología en casas-habitación, así como edificios abandonados en la ZH. Foto Juan Manuel Valdivia
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Con el fin de fortalecer la cul-
tura de paz mediante accio-
nes que permitan prevenir 
desde temprana edad a que 
la niñez y adolescentes se in-
volucren con la delincuencia, 
se llevan a cabo las Ferias de 
Paz y Desarme Voluntario 
en los municipios de la zona 
maya de Quintana Roo.

La semana pasada es-
tuvieron en Felipe Carrillo 
Puerto, donde además de la 
cabecera municipal visitaron 
las comunidades de Señor (6 
de noviembre), Tihosuco (día 
7) y Tuzik (8 de noviembre). El 
11, 12 y 13 de noviembre esta-
rán en Tulum y los días 14 y
15 en José María Morelos.

En el caso de Tulum, la Fe-
ria de Paz y Desarme Volun-
tario 2024 se llevará a cabo 
en el parque Dos Aguas, en 
la cabecera municipal, y es-
tará abierta de nueve de la 
mañana a dos de la tarde du-

rante los tres días del evento. 
Las autoridades invitan a 
la ciudadanía a participar y 
contribuir a la construcción 
de una sociedad más pacífica 
y segura para todos.

Esta campaña de desarme 
voluntario se realiza en coor-
dinación entre la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC), el Pro-
grama de las Naciones Uni-
das para el Desarrollo (PNUD) 
y la Secretaría de la Defensa 
Nacional mediante la 34 
Zona Militar y su objetivo 
principal es que las armas de 
fuego, municiones y explosi-
vos no lleguen a manos de la 
población y quienes cuenten 
con ello, tengan la oportuni-
dad de intercambiarlos por 
incentivos económicos.

Las autoridades aseguran 
que se trata de un proceso 
seguro y confidencial, brin-
dando incentivos a quienes 
decidan entregar voluntaria-
mente estas armas a las autori-
dades. También se fomenta la 
cultura de paz entre la niñez.

La Secretaría de Seguridad 
Ciudadana Municipal de 
(SSCM) de Solidaridad forma-
lizó la instalación del Con-
sejo de Honor y Justicia y la 
Comisión de Servicio de Ca-
rrera Policial, respondiendo 
a la visión de construir una 
policía con rostro humano, 
cercana y de primer nivel.

El titular de la corpora-
ción, Raúl Tassinari Gonzá-
lez, destacó que el objetivo 
de la presidenta municipal 
de Solidaridad, Estefanía 
Mercado, es claro: “quiere 
una policía con actitud de 
servicio y empatía, es decir, 
una policía más humana”.

En ese sentido, exhortó 
a las y los policías a seguir 
estos principios, ya que 
con ello se abonará a la 
construcción de una socie-
dad más segura y con alto 

de nivel de confianza en el 
actuar de la corporación.

De igual manera, reco-
noció el respaldo de la alcal-
desa hacia la secretaría, por 
lo que instó a las personas 
presentes que en corres-
pondencia a esa confianza 
se tienen que redoblar es-
fuerzos para garantizar la 
paz social y cuidado de las 
familias solidarenses. 

En ese marco, se les 
tomó protesta de ley a las 
y los nuevos integrantes 
de ambos órganos cole-
giados, fundamentales 
en el actuar de quienes 
conforman la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana 
Municipal de Solidaridad. 

El Consejo de Honor y 
Justicia se encarga de re-
solver los temas relaciona-
dos con la disciplina y la 
actuación policial; en tanto, 
la Comisión de Servicio de 
Carrera Policial, de la for-
mación de los elementos.

A fin de reforzar la atención 
en salud para todas las fami-
lias que viven en colonias de 
Playa del Carmen y Puerto 
Aventuras, la presidenta mu-
nicipal de Solidaridad, Estefa-
nía Mercado, anunció el ini-
cio de las brigadas médicas, a 
realizarse hasta tres veces por 
semana, de manera gratuita.

“Con esta acción, el go-
bierno de Solidaridad se 
suma a los esfuerzos que rea-
liza la gobernadora Mara Le-
zama para llevar los servicios 
médicos a través de las Cara-
vanas de la Salud a todos los 
municipios del estado, en el 
sentido de reducir las brechas 
de la desigualdad, llevando 
bienestar social a las familias 

que no cuentan con servicios 
médicos”, dijo la alcaldesa.

Explicó que las brigadas 
inician esta semana con ser-
vicios de consulta médica, 
control de peso y talla, pláti-
cas sobre nutrición, servicios 
de odontología y sicología, así 
como atención especial a las 
enfermedades de la mujer.

“En el caso de las mujeres 
tendremos especial atención 
para prevenir casos de cáncer 
de mama y cervicouterino, 
pero no sólo eso, también 
ofreceremos acompaña-
miento en su tratamiento; lo 
más importante es que se au-
toexploren y cuiden su salud”, 
comentó Estefanía Mercado.

En este sentido, el secre-
tario municipal de Salud, 
José Antonio Uribe Trujillo, 
informó que se realizarán 
hasta tres brigadas médicas a 

la semana, de tal manera que 
se pudiera atender a toda la 
población de Solidaridad, di-
vidiendo por zonas todo el 
municipio, sobre todo aquellas 
donde las familias viven en 
condiciones de vulnerabilidad.

El funcionario anticipó 
que a las brigadas de salud 
se sumarán también los ser-
vicios de vacunación contra 
la influenza y Covid, que 
forman parte de la Campaña 
Nacional de Vacunación que 
se realizará hasta el 28 de 
marzo de 2025.

En las brigadas médicas se 
invitará, además, a personal 
del Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia de Solida-
ridad, el Instituto de la Mujer 
y el Instituto de la Juventud, 
para que ofrezcan servicios de 
asistencia social y pláticas so-
bre diversos temas de interés.

Anuncia alcaldesa de 
Solidaridad el inicio 
de brigadas médicas
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Instala Secretaría de 
Seguridad al Consejo 
de Honor y Justicia

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Llevan a cabo Ferias de Paz y Desarme Voluntario en la zona maya

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Autoridades aseguran que este proceso es seguro y confidencial, proporcionando incentivos a

quienes decidan entregar voluntariamente sus armas. Foto ayuntamiento de Felipe Carrillo Puerto
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Luego de que el Partido Ac-
ción Nacional no consiguiera 
los resultados esperados en 
Yucatán durante las pasadas 
elecciones, su nuevo dirigente 
estatal, Álvaro Cetina, aseguró 
que la primera tarea será ce-
rrar estas heridas y recuperar 
la confianza de la gente.

Y al aclarar que serán 
una oposición responsable, 
señaló que no se trata de es-
tar en contra de todo sino de 
ser proactivos y propositivos.

“Cuando haya algo que no 
nos parezca, diremos los mo-
tivos y además llevaremos 
la propuesta porque quiero 
recordar que sabemos ser 
gobierno y también sabemos 
ser oposición”, dijo en refe-
rencia a los 12 diputados y 
diputadas que conforman la 
bancada blanquiazul en el 
Congreso del Estado.

Sobre los señalamien-
tos del actual gobernador, 
Joaquín Díaz Mena, quien 
acusó un déficit presupues-
tario de más de 800 millones 
de pesos y manejos irregu-
lares, Cetina ve con extra-
ñeza estas declaraciones, 
pues aseguró que durante 
todo el proceso de entrega-
recepción se escuchó que 
todo estaba en orden, que 
las finanzas estaban sanas y 
que había dinero suficiente.

“Todavía el miércoles (de 
la semana pasada) enviaron 
al Congreso para recepción 
de los diputados ese informe 
y lo que vemos en ese in-
forme que ellos mismos en-
viaron es que hay un ba-
lance positivo, no se gastó 
más de lo que se ingresó”.

Dijo que el PAN Yucatán, 
la ciudadanía e incluso de-
pendencias federales, como 
la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, respaldan 
y reconocen el gobierno de 
Mauricio Vila Dosal, quien 
logró avances en reducción 

de la pobreza, seguridad, in-
versiones y otros rubros.

“No sólo es un tema de que 
el PAN desde luego respalda 
al gobernador y ahora sena-
dor Mauricio Vila sino que la 
ciudadanía y los indicadores 
demuestran que se entregó 
un gobierno avanzado, con 
desarrollo económico, con 
generación de empleos, con 
reducción de la pobreza y que 
los ciudadanos contarán con 
el PAN Yucatán para que no 
demos ni un paso atrás.”

El error de la alianza

Álvaro Cetina admitió que 
en el pasado proceso electo-
ral se cometieron errores que 
llevaron al partido a perder 

terreno y principalmente 
a la derrota en la guberna-
tura y dijo que el principal 
desacierto fue la alianza con 
otras fuerzas políticas.

“Fue una alianza mal ad-
ministrada, no hubo una co-
rrelación lógica entre lo fede-
ral, lo estatal, lo distrital y lo 
municipal. La alianza federal 
era PAN, PRI Y PRD y no fue 
la misma a nivel estatal, a ni-
vel distrital y tampoco a nivel 
municipal lo que hizo que el 
electorado se confunda a la 
hora de emitir el voto”.

Expresó que siguen siendo 
una gran fuerza política, pues 
lograron el triunfo en Mérida 
y otros municipios como Ka-
nasín, Conkal, Hunucmá y 
Progreso, así como una gran 

representación en el Congreso 
del Estado, por lo que serán 
una oposición responsable.

“Lo más importante es ce-
rrar las heridas del 2 de junio a 
través de diálogos en todos los 
rincones donde tenemos pre-
sencia política, que son 53 mu-
nicipios donde comités activos 
municipales, diálogos francos, 
abiertos, transparentes, direc-
tos, una escucha permanen-
temente y posteriormente 
encontrar esas causas por las 
que la ciudadanía va a tomar 
a Acción Nacional como una 
opción rumbo a 2027”.

Aseguró que esta confu-
sión causó una gran canti-
dad de votos nulos porque la 
gente se fue con la inercia de 
la alianza federal o estatal y 

tacharon mal las casillas y ad-
virtió que para las elecciones 
intermedias de 2027 no se 
repetirá el error: “Acción Na-
cional está listo para que su 
única alianza en 2027 sea con 
las yucatecas y los yucatecos”.

Confió en que realizando 
un trabajo desde la tribuna, 
las calles y las colonias con un 
mensaje claro con las militan-
cias difundiendo las nuevas 
causas, el PAN recuperará la 
confianza de la ciudadanía.

Dijo que al estar al frente 
de la dirigencia estatal su 
mayor miedo es a perder la 
esperanza, pero por ello irá 
con mucha energía a cons-
truir un mejor futuro para 
Acción Nacional y a cuidar 
los equilibrios democráticos.

Principal tarea del PAN Yucatán: cerrar 
heridas y recuperar confianza de la gente
“En 2027, la única alianza del partido será con la ciudadanía” // Señalamientos de Huacho 

sobre irregularidades, extraños: en proceso de entrega-recepción, el balance fue positivo

ASTRID SÁNCHEZ 
MÉRIDA

ENTREVISTA CON ÁLVARO CETINA, DIRIGENTE ESTATAL DEL BLANQUIAZUL

▲ Para Álvaro Cetina, al estar al frente de la dirigencia estatal su mayor miedo es a perder la esperanza, pero por ello irá con 
mucha energía a construir un mejor futuro para el partido y cuidar los equilibrios democráticos. Foto Facebook Álvaro Cetina
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Yucatecos tendrán acceso a un mejor 
sistema de salud, asegura Díaz Mena

El gobernador Joaquín Diaz 
Mena externó su compro-
miso de ser el gobernador 
de la salud, para vigilar di-
rectamente que, en cada 
rincón de la entidad, las y 
los yucatecos tengan acceso 
a un mejor sistema de salud 
y sean atendidos cuando lo 
necesiten. 

En el marco de la trans-
ferencia de los servicios de 
salud al IMSS Bienestar, su-
brayó que el pueblo de Yu-
catán quiere hospitales más 
equipados y con mejores 
instalaciones; “y nosotros es-
tamos comprometidos a que 
juntos lo podamos lograr”.  

“Vamos a asegurarnos 
de que todos los yucatecos 
tengan acceso a un mejor 
sistema de salud, como nos 
lo propusimos desde el prin-
cipio, que Yucatán tenga 
más camas de hospital que 
enfermos”, anotó.  

Díaz Mena explicó que 
la gente no entiende de or-
ganismos, sino que, cuando 
necesita que su familiar 
sea atendido y el gobierno 
no le ofrece una solución, 
termina en un hospital pri-
vado, así tenga que vender 
sus pertenencias. 

Por eso, nuestro mayor 
compromiso, “por el bien de 
todos, primero los pobres, 
es que los que menos tienen 
puedan tener esta atención 
de nuestra parte”, expuso 

ante el director general del 
IMSS Bienestar, Alejandro 
Svarch Pérez. 

Al señalar que encontra-
rán en él a un aliado siem-
pre, el gobernador dijo que 
Svarch Pérez siempre ha 
demostrado un compromiso 
por la transformación del 
sistema de salud en nues-
tro país; “Quiero agradecerle 
por estar aquí, porque habla 
de su interés de que muy 
pronto estemos llevando a 
cabo la firma del convenio 
IMSS Bienestar a la que nos 
hemos comprometido con la 
doctora Claudia Sheinbaum, 
nuestra presidenta de la Re-
pública”. 

Díaz Mena recordó que 
en todas las encuestas que 
se han hecho en los últimos 

meses en el estado, aparece 
el sistema de salud como la 
preocupación número uno 
de las y los yucatecos.  

Comentó que ante la 
saturación del Hospital 
O’Horán, el ex presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor inició la construcción 
de un nuevo nosocomio, el 
cual estará terminado entre 
marzo y abril del 2025, apro-
ximadamente. 

No obstante, abundó, 
ningún hospital será sufi-
ciente si no se logra el ob-
jetivo de que en el primer 
nivel de atención haya efi-
ciencia y en el segundo ni-
vel haya soluciones.  

Subrayó que “la pobla-
ción tiene la esperanza y 
por eso nos dio su respaldo; 

al firmar este convenio con 
el IMSS Bienestar vamos 
a lograr una mejoría en la 
atención en los Centros de 
Salud”. 

Que se cuente con medi-
camentos gratuitos para los 
ciudadanos y que los hospita-
les de segundo nivel de Yuca-
tán estén equipados con todo 
lo necesario para poder llevar 
a cabo las intervenciones qui-
rúrgicas y que el tercer nivel 
de atención sea realmente 
para el que verdaderamente 
lo necesite, apuntó. 

Finalmente, Díaz Mena 
reiteró su compromiso de ir 
cerrando la histórica brecha 
de desigualdad en el estado, 
donde el sector salud es el 
más importante para los 
ciudadanos de Yucatán.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

 En el marco de la transferencia de los servicios de salud al IMSS Bienestar, y ante el director general de dicho esquema, Alejandro Svarch, el gobernador Joaquín 
Díaz Mena señaló que el pueblo de Yucatán quiere hospitales más equipados y con mejores instalaciones, “y juntos lo podemos lograr”. Foto Facebook Huacho Díaz

Transferencia al IMSS Bienestar busca mejorar los hospitales del estado, aseveró
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Unos 3 mil jóvenes meridanos asisten al 
sorteo de conscriptos del Servicio Militar

La presidenta municipal de 
Mérida, Cecilia Patrón La-
viada, encabezó el Sorteo 
Anual de Conscriptos del 
Servicio Militar Nacional 
Clase 2006 y Remisos.

Participaron 2 mil 886 
jóvenes de la ciudad y las 
comisarías cumpliendo con 
el deber cívico de ponerse a 
disposición de la nación.

“El amor a la patria se 
refleja cada día con los actos 
y hoy a ustedes, que son 
el presente y el futuro de 
México, los invito a compro-
meterse con su patria parti-
cipando en la sociedad, que 
siempre tengan esperanza y 
estén atentos a lo que nues-
tra nación nos demande”, 
dijo Cecilia a los asistentes.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La alcaldesa Cecilia Patrón Laviada invitó a los 2 mil 886 jóvenes de la ciudad y las comisarías “a comprometerse con su
patria participando en la sociedad” y a estar “atentos a lo que nuestra nación nos demande”. Foto ayuntamiento de Mérida

Desde 2022 la empresa agroalimenta-

ria Kekén se ha destacado por su com-

promiso con los derechos humanos de 

las madres trabajadoras al incluir espa-

cios seguros para la lactancia materna, 

recientemente inaugurando su tercer 

lactario en sus oficinas corporativas, un 

espacio que actualmente beneficiará a 

su personal femenino.

De acuerdo con la información emi-

tida, mediante sus primeros dos lactarios 

ubicados en sus plantas procesadoras 

Umán y Sahé, la empresa ha apoyado a 

decenas de colaboradoras y a sus bebés, 

que han podido continuar con la nutri-

ción que aporta la lactancia materna.

En el reciente evento de inaugura-

ción, el Oficial de Soporte de Nutrición 

en UNICEF México, Wilbert Solís Con-

cha, habló sobre la importancia de la 

creación de este tipo de espacios en los 

entornos laborales, donde se impulsa 

a las mujeres en sus diferentes roles, 

como profesionista y madre; y a sus 

bebés con los beneficios que otorga la 

leche materna.

“La verdad es que para mí es un 

orgullo ver el trabajo que está haciendo 

el gobierno de Yucatán en colabora-

ción con las empresas yucatecas, sobre 

todo para avanzar en términos de de-

recho de las mujeres trabajadoras en 

este sector, todavía que la lactancia 

materna es prioritaria para el desarro-

llo, tanto físico como intelectual, de las 

niñas y los niños de Yucatán, entonces 

celebro que esta empresa siga promo-

viendo estos espacios”.

Recordemos que este mismo año, 

Kekén fue reconocida con el distin-

tivo Entorno Laboral Amigable para 

la Lactancia Materna, otorgado por la 

Secretaría de Salud y la Secretaría de 

las Mujeres en Yucatán.

Mediante sus diferentes acciones, la 

empresa agroalimentaria se ha destacado 

por ser una de las principales promotoras 

de la equidad de género y el bienestar 

integral de las mujeres en ámbito laboral.

En la inauguración de su tercer 

lactario también estuvieron presentes 

Claudio Freixes Catalán, director gene-

ral de Kekén; Patricia Zelaya Gonzalez, 

Gerente de Capital Humano de Kekén; 

y Diana Santana Velez, Jefe de Salud 

Ocupacional de Kekén.

Kekén inaugura su tercer lactario en promoción de la lactancia materna

 Mediante sus primeros dos lactarios ubicados en sus plantas procesadoras Umán y Sahé, la empresa ha apoyado a dece-
nas de colaboradoras y a sus bebés, que han podido continuar con la nutrición que aporta la lactancia materna. Foto Kekén
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E
N YUCATÁN, LA lucha 
por los derechos reproduc-
tivos y el acceso seguro y 
legal al aborto ha experi-

mentado avances significativos en 
los últimos años, impulsada por 
organizaciones de derechos huma-
nos, activistas y procesos legales 
que han cuestionado la constitu-
cionalidad de las leyes estatales 
que penalizan el aborto volunta-
rio. Amparos exitosos han llevado 
a la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) a emitir resolu-
ciones favorables, ordenando al 
Congreso de Yucatán modificar 
su Código Penal. Estas decisiones 
representan un punto de inflexión 
en la defensa de los derechos de las 
mujeres y personas gestantes en el 
estado, marcando un camino ha-
cia la despenalización y el acceso 
seguro al aborto. En las siguientes 
líneas haremos un análisis sobre el 
contexto local y que se espera a fu-
turo en avances sobre nuestros de-
rechos sexuales y reproductivos, 

A PESAR DE los derechos recono-
cidos en la NOM-046, que permite 
el aborto en casos de violación sin 
necesidad de denuncia formal y ga-
rantiza a las menores de edad el ac-
ceso a este servicio con el apoyo de 
un tutor, en Yucatán persisten con-
siderables obstáculos para acceder a 
la Interrupción Legal del Embarazo 
(ILE). A nivel estadístico, entre 2010 
y 2021, los servicios de salud re-
portaron un promedio anual de mil 
407 abortos en el estado, cifra que 
no incluye los numerosos abortos 
clandestinos que se realizan debido 
a la falta de acompañamiento y pro-
tección estatal. Esta situación refleja 
una necesidad insatisfecha y su-
braya la falta de apoyo institucional 
para mujeres y personas gestantes.

ADEMÁS, LA PROBLEMÁTICA 
de la mortalidad materna (MM) en 
Yucatán revela una deficiencia en 
la atención a la salud reproductiva. 
Aunque a nivel nacional el número 
de muertes maternas se ha redu-
cido significativamente entre 2002 
y 2018, en Yucatán no se ha logrado 
disminuir la cifra a menos de 10 
casos anuales desde 2002. Con la 

llegada del Covid-19 en 2020, el 
estado superó la media nacional 
de 46 muertes maternas, consoli-
dándose como una de las entidades 
con mayor Razón de Mortalidad 
Materna (RMM) en México. Esta 
realidad destaca la necesidad de 
incorporar los usos y costumbres 
locales en la atención a la salud de 
las poblaciones indígenas, en línea 
con el objetivo del Programa de 
Atención a la Salud Materna y Pe-
rinatal, establecido en el Programa 
Estatal de Desarrollo 2018-2024. 

UNO DE LOS logros más recientes 
en la lucha por la despenalización 
del aborto en Yucatán es el amparo 
concedido por la SCJN a la organi-
zación Servicios Humanitarios en 
Salud Sexual y Salud Reproductiva 
(SHSSR) A.C. Este fallo, aprobado 
con una mayoría de 4 votos a favor 
y 1 en contra, declara que ciertos 
artículos del Código Penal de Yu-
catán limitan el acceso a servicios 

de aborto seguro y criminalizan a 
quienes los ofrecen. En consecuen-
cia, la SCJN ordenó al Congreso de 
Yucatán reformar estos artículos, 
permitiendo que las organizaciones 
puedan ofrecer servicios de aborto 
sin miedo a represalias legales.

ESTA DECISIÓN JUDICIAL se 
fundamenta en precedentes 
como la Acción de Inconstitucio-
nalidad 148/2017, en la cual la 
SCJN dictaminó que las leyes que 
criminalizan el aborto vulneran 
derechos humanos fundamenta-
les, incluyendo el derecho a la 
salud, la autonomía y la no discri-
minación. La SCJN sostiene que el 
acceso a un aborto seguro es un 
servicio esencial de salud que el 
estado no debe restringir. 

LA LUCHA POR la despenaliza-
ción del aborto en Yucatán es el 
resultado de años de esfuerzo co-
lectivo por parte de activistas, or-

ganizaciones y defensoras de dere-
chos humanos como Amelia Ojeda; 
figura emblemática en la lucha por 
los derechos reproductivos en Yu-
catán, habiendo dedicado más de 
30 años a defender el derecho de las 
mujeres a decidir sobre sus cuerpos. 
En su amparo, Ojeda argumentó 
que el Código Penal yucateco re-
presenta una barrera injusta y pe-
ligrosa para quienes buscan ejercer 
su derecho a un aborto seguro, in-
cluso en los casos permitidos por 
la NOM-046. Su lucha resalta las 
limitaciones del sistema de salud en 
el estado y la persistente criminali-
zación de quienes intentan acceder 
a este servicio, especialmente en 
un entorno donde el estigma y la 
desinformación prevalecen.

Síganos en: http://orga.enesme-

rida.unam.mx/

Facebook @ORGACovid19

Instagram @orgacovid19

X @ORGA_COVID19

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

¡Será Ley en Yucatán! Despenalización 
del aborto voluntario
ANNEL NATHALIE REYES 

▲ “La lucha por la despenalización del aborto en Yucatán es el resultado de años de esfuerzo colectivo por parte 
de activistas, organizaciones y defensoras de derechos humanos como Amelia Ojeda”. Foto Juan Manuel Valdivia
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E
l triunfo electoral de Do-
nald Trump y su regreso a 
la presidencia de los Esta-
dos Unidos abre un nuevo 

periodo de reacomodo de fuer-
zas políticas en la región latinoa-
mericana y caribeña que debe 
tomarse en consideración por 
los acontecimientos que pronto 
comenzarán a revelarse, incluso 
antes del final del actual gobierno 
estadunidense pues, como en otro 
momento se escribió, con Trump 
las formas se pierden y diluyen 
para dar paso al rostro nítido del 
imperialismo desgarbado.

Algunos sectores de la opinión 
pública parecieron “sorprendidos” 
por la victoria electoral de Trump 
pero, la verdad, es que nunca hubo 
un proceso de contienda competi-
tiva y mucho menos al dimitir Joe 
Biden a la candidatura presiden-
cial, y esto no debe leerse como una 
interpretación en menos cabo de 
Kalama Harris, sino como una ex-
presión de ese poder escenográfico 
de los medios de comunicación que 
generan falsas ideas e imágenes del 
acontecer social, tanto al interior 
de los Estados Unidos como al resto 
del mundo. La decadencia del im-
perialismo estadunidense que hoy 
se vive era agudizada con la figura 
de Biden cuya imagen demacrada 
y discurso sin fuerza demeritaba 
la idea creada por la propaganda 
de un imperio aún fuerte y con 
poder unipolar en el mundo, cosa 
que a simple vista se desmiente 
y que con Donald Trump buscará 
la maquinaria propagandista del 
imperio reforzar, pues el discurso 
beligerante que usó contra Harris 
en la campaña ahora se extenderá, 
nuevamente, contra los países que 
sí siguen una línea progresista 
y/o socialista, como Cuba y Vene-
zuela, en nuestra región. Es decir, el 
triunfo de Trump no es obra de la 
democracia, sino del interés impe-
rialista de intentar retomar posicio-
nes de poder perdidas hace tiempo 
y más con Biden en el poder. 

Además, el contexto referido 
tiene muestras de que el reaco-
modo de fuerzas políticas ini-
ció un nuevo ciclo desde meses 
atrás, y como ejemplo véanse 
muchas de las reacciones a las 
pasadas elecciones presidencia-
les en Venezuela en donde Ni-
colás Maduro fue reelecto, gene-
rándose por parte del imperia-
lismo y sus lacayos en la región 
una serie de ataques y supues-
tos “reclamos democráticos” que 

sólo dejaron a toda luz el avance 
de las posiciones conservadoras 
de la derecha y el neofascismo, 
pues no sorprendió escuchar a 
Javier Milei, presidente de Ar-
gentina, atacar a Venezuela, ya 
que de él se sabe su someti-
miento al imperialismo y, en 
especial al sionismo genocida, 
pero sí dejó mucho que analizar 
las posiciones de los presiden-
tes de Chile, Brasil y Ecuador, 
entre otros, siendo que Lula da 
Silva ya rompió el espectro de la 
simulación y optó por mostrar 
sus retrocesos púbicamente en 
el caso las BRICS, al vetar el in-
greso del país bolivariano.

Pero la región no sólo enfrenta 
conflictos políticos entre nacio-
nes, sino que, al interior de algu-
nos países progresistas -o así con-
siderados años atrás-, las disputas 
políticas rompen la unidad de las 
fuerzas populares y abren el ca-
mino para el avance del neofas-
cismo que ya ha hecho de las su-
yas con golpes de Estado. Bolivia 
transita hoy a una confrontación 
mayor entre las fuerzas que inte-
graran alguna vez un movimiento 
fuerte y esperanzador como el 
MAS (Movimiento al Socialismo) 

y que llevara al Evo Morales al po-
der, formando parte de la llamada 
primera ola del progresismo lati-
noamericano y caribeño a princi-
pios de siglo. Esa división interna 
en Bolivia es significativa del des-
gaste en los movimientos socia-
les y gobiernos progresistas que, 
ante sus contradicciones internas 
y frente a los límites transforma-
dores de la sociedad impuestos 
por el capitalismo, chocan con las 
barreras de sus propias interpre-
taciones políticas, ya que al no su-
perarse la contradicción natural 
de la acumulación de capital que 
genera y sostiene al capitalismo 
se produce una vuelta hacia atrás 
devastando los avances sociales y 
desmoralizando al esperanza de 
cambios profundos y permanen-
tes para los sectores trabajadores 
y populares. Esta última lección la 
deben tener muy presente países 
como México, y más por la vecin-
dad compartida con el imperio.

Es pronto aún, pero no hay 
duda de que un nuevo periodo 
geopolítico se vivirá con intensi-
dad en un contexto donde la gue-
rra entre Rusia y Ucrania será fi-
nalizada con acuerdos muy pronto 
entre Trump y Putin, lo que traerá 

el fin de Volodimir Zelensky, cosa 
un poco más difícil de esperar para 
el genocidio sionista de Benjamin 
Netanyahu en Palestina, debido a 
la fuerza política-económica del 
lobby sionista-israelí al interior 
de los Estados Unidos. Las guerras 
económicas por el domino de la 
región entre China y Estados Uni-
dos regresarán con mayor fuerza y 
generarán aranceles, impuestos y 
bloqueos mayores, como los exis-
tentes contra Cuba y Venezuela, 
en medio de un discurso racista 
contra los inmigrantes y antico-
munista en el plano político. Las 
huestes neofascistas sentirán el 
camino allanado para accionar su 
violencia contra las izquierdas, y 
personeros como Milei intensifi-
carán sus formas desbocadas con-
tra la clase obrera, los jubilados y 
estudiantes argentinos, mientras 
México deberá perfeccionar -en 
materia de política internacional- 
la justa medida entre relación co-
mercial y defensa de la autode-
terminación, algo poco fácil ante 
las garras de un imperio herido de 
muerte que todavía hace daño a la 
humanidad. 

cruzoob@hotmail.com

Trump y nuestra América
CRISTÓBAL LEÓN

 “Trump y su regreso a la presidencia de los Estados Unidos abre un nuevo periodo de reacomodo de 
fuerzas políticas en la región latinoamericana y caribeña, que debe tomarse en consideración”. Foto Ap
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▲ Científicos de la Universidad de Penn State han probado que los microplás-
ticos en la atmósfera podrían estar afectando el tiempo y el clima. Un estudio, 
publicado en la revista ACS ES&T Air, demostró que los microplásticos actúan 

como partículas nucleadoras de hielo, aerosoles microscópicos que facilitan la 
formación de cristales de hielo en las nubes. Descubrieron diminutos trozos de 
plástico en algunos de los entornos más prístinos de la Tierra. Foto Rodrigo Díaz



CULTURA
16

LA JORNADA MAYA 

Lunes 11 de noviembre de 2024

La noche comenzó a plena 
luz del día este sábado en 
la Ciudad de México, poco 
después de que el Sol re-
basó su cenit. Las causas 
no tuvieron que ver con 
un hecho sobrenatural ni 
un fenómeno astronómico, 
sino con “la fiesta de divul-
gación científica más im-
portante de Iberoamérica”.

Se trató de la Noche de 
las Estrellas, una cita que 
desde 2009 se ha hecho 
habitual en esta época del 
año en el campus central 
de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México 
(UNAM), al sur de la urbe, 
así como en otras sedes ubi-
cadas en diversos puntos 
de la República; 120, para 
ser exactos, en este 2024.

Organizado por la 
máxima casa de estudios 
del país, este encuentro re-
unió desde las 3 de la tarde 
hasta las 10 de la noche 
a una pléyade de astróno-
mos, investigadores, profe-
sores, estudiantes y divul-
gadores de la ciencia, así 
como aficionados y público 
en general, para celebrar a 
nuestro universo y aden-
trarse en sus misterios.

Fueron siete horas inin-
terrumpidas en las que las 
miles de personas de forma 
paulatina fueron colmando 
las Islas de Ciudad Univer-
sitaria y se dieron la opor-
tunidad de mirar más allá 
del horizonte y conocer di-
versos tópicos relacionados 
con el espacio exterior y 
los elementos que lo con-
forman, mediante charlas, 
conferencias, experimen-
tos, talleres y la observa-
ción con telescopios, ade-
más de presentaciones de 
música, danza y teatro.

El programa de este año 
tuvo como eje la conmemo-
ración del 90 aniversario 
del fallecimiento de Maria 
Salomea Sklodowska, me-
jor conocida por su nom-
bre de casada, Marie Cu-

rie (1867-1934), la primera 
mujer en obtener el Nobel 
de Física y Química.

A lo largo y ancho de 
ese emblemático espacio al 
aire libre universitario fue-
ron dispuestos un total de 
62 carpas o pabellones en 
los que diversas institucio-
nes de educación superior, 
centros de investigación, 
organismos públicos y pri-
vados, así como colectivos 
y grupos independientes 
brindaron una vasta y va-
riada serie de actividades 
en las que el público pudo 
adentrarse y aprender so-
bre las galaxias, los agujeros 
negros, nuestro sistema so-
lar y la conformación de los 
astros, entre otros aspectos.

La parte climática del 
programa de este año fue 
la participación por vez 
primera en la Noche de las 
Estrellas de un astronauta: 
el estadunidense de origen 
mexicano José Hernández, 
quien tuvo su primer viaje 
a la Estación Espacial In-
ternacional en agosto de 
2009, como parte de la mi-
sión STS-128 de la NASA.

El científico ofreció la 
charla Alcanzando nuevas 

alturas, en la que platicó la 
historia de su vida y com-
partió anécdotas encamina-
das a propiciar entre los asis-
tentes la reflexión, el entu-
siasmo y “la determinación 
para cumplir los sueños”.

Como ocurre cada año, 
en el programa académico 
hubo de todo para todos, 
en términos de edades e in-
tereses. Por ejemplo, en la 
carpa del Instituto de Cien-

cias Nucleares, pequeños y 
grandes pudieron apren-
der de qué elementos están 
compuestas las estrellas y 
la atmósfera solar, así como 
en qué consiste la Misión 
Colmena, mediante la que 
la UNAM envió cinco mi-
crorrobots a la Luna.

En su espacio, el Insti-
tuto de Astronomía ofreció 
durante toda la jornada la 
dinámica Pregúntale a un 
astrónomo, mediante la 
que cinco especialistas en 
esa disciplina respondían de 
manera personalizada las 
inquietudes e interrogantes 
de quien se los solicitara. 
Así, refirieron cómo se for-
man las estrellas, qué es una 
nebulosa, un meteorito o un 
cometa, entre otros temas.

El Instituto de Geología, 
a través de su programa 
de divulgación científica 
Terramóvil, invitó a pe-
queños y adolescentes a 
convertirse en “un geoex-
plorador” y aprender me-
diante diferentes talleres 
qué son los volcanes, los 
tsunamis y los sismos.

Fuera del módulo la 
Agencia Especial Mexi-

cana, mientras aún había 
luz solar, una voluntaria 
invitaba, a quien estuviera 
interesado, a observar por 
el telescopio al astro rey, al 
tiempo que explicaba que 
éste está compuesto prin-
cipalmente de hidrógeno y 
helio y que es una estrella 
enana amarilla aún muy 
joven, a la que queda mu-
cho tiempo de vida.

Entre las decenas de colec-
tivos y grupos independientes 
participantes, el de nombre 
Eppur si mueve, conformado 
por estudiantes de diferentes 
licenciaturas de la UNAM, 
fue uno de los que más llamó 
la atención de los jóvenes con 

sus charlas sobre la llegada 
del ser humano a la Luna y lo 
que ocurre al cuerpo de un as-
tronauta cuando ha estado en 
el espacio exterior. Respecto 
de este último punto, indica-
ron que los fluidos se acumu-
lan en la parte superior del 
cuerpo, lo que provoca pre-
sión ocular, además de que 
se presenta afectación en los 
reflejos viso-oculares como 
consecuencia de la escasa in-
formación externa. También 
se atrofian los músculos de 
la cadera, espalda y extenso-
res del cuello, además de una 
disminución de la densidad 
ósea y de la producción de la 
vitamina D3.

Otras afectaciones son 
la distensión en las venas 
craneales, causando la 
disminución de la auto-
rregulación cerebral, y el 
aumento de la presión ar-
terial diastólica, señalaron.

Los grandes protagonis-
tas de esta fiesta en ho-
menaje a los astros fueron, 
sin duda, las decenas sino 
es que centenas de telesco-
pios que se colocaron a lo 
largo y ancho de las islas 
universitarias.

UNAM celebra la fiesta de divulgación 
científica más relevante de Iberoamérica
La Noche de las Estrellas reunió a miles en CU para conocer tópicos del espacio

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Fueron siete horas ininterrumpidas en las que miles de personas de forma paulatina fueron 
colmando las Islas de Ciudad Universitaria para observar más allá del horizonte. Foto Jair Cabrera
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El manga Los samuráis de 

México: La verdadera his-

toria de los primeros inmi-

grantes japoneses en Lati-

noamérica, escrito por el 
diplomático Hisashi Ueno, 
con la colaboración del 
investigador Sergio Her-
nández Galindo y de la 
Asociación México Japo-
nesa, es una revisión his-
tórica de los sufrimientos, 
lucha y pasión que estos 
primeros visitantes asiáti-
cos tuvieron para estable-
cerse en México cuando 
era éste ya una nación in-
dependiente.

En entrevista con La Jor-

nada, el ministro de la em-
bajada de ese país, Tsukasa 
Hirota, y el maestro Her-
nández Galindo hablaron 
sobre esta complicada, pero 
fructífera travesía que se 
narra en este libro.

“Cuando nos presenta-
ron la historia quedamos 
maravillados al saber de 
estos primeros inmigrantes 
que no la pasaron nada bien 
a su llegada: fueron aban-
donados por el proyecto por 
el que venían, no habían 
hecho investigaciones so-
bre el terreno en Chiapas 
y, para colmo, no tenían 
muchos recursos”, refirió el 
diplomático japonés.

La edición fue realizada 
por la Universidad de Kyoto 
Seika, ilustrada por Kono-
hana Sakuya y publicada 
por el Kyoto International 
Manga Museum. Los crea-
dores pensaron en darle for-
mato del manga al ser una 
de las lecturas más popula-
res entre los jóvenes. Ade-
más, está escrito en español 
y japonés, y será repartido 
en universidades niponas.

El libro narra el arribo 
del grupo Enomoto, con-
formado por 36 jóvenes 
migrantes, que llegaron en 
barco a México como parte 
de un programa para plan-
tar café en la zona cercana al 
Soconusco. El proyecto fue 

organizado por el vizconde 
Takeaki Enomoto, durante 
el periodo Meiji (1868-1912).

La travesía, que se ini-
ció en marzo de 1897, duró 
más de dos meses; cuando 
llegaron a Chiapas, ya había 
pasado la temporada para 
sembrar. Con el fuerte calor, 
enfrentándose a la fauna y 
posteriormente a la falta de 
recursos, decidieron disper-
sarse para sobrevivir. Tras 
adaptarse y habitar en co-
munidades de esa entidad, 
se dio un evento que compli-
caría todo a escala nacional: 
la Revolución Mexicana.

Mientras los japone-
ses sobrellevaban las con-
diciones de este conflicto 
interno, sin tomar partido 
comenzaron a ayudar a re-
construir los poblados cer-
canos, lo que los volvió pi-
lares de esas comunidades. 
Cuando por fin llegó la paz, 
los japoneses informaron al 
gobierno mexicano que de-
cidían rechazar la compen-
sación que se les ofreció por 
la destrucción de sus bienes 
materiales como fábricas, 
tiendas y empresas.

Civilizaciones similares

El ministro Hirota aseguró 
que, a pesar de tener una 
estancia muy breve en Mé-
xico, pues llegó hace poco 
menos de un año, supo que 
era una historia que her-
manaría más a los pueblos 
de México y Japón, porque 
ambas sociedades son lu-
chadoras y perseverantes.

Comentó que es muy 
importante la similitud 
entre ambas culturas y su 
relación histórica, pues 
“cuando abrimos las puer-
tas al resto del mundo en 
el siglo XIX, Japón y Mé-
xico realizaron el tratado 
de Amistad y Comercio; 
esto fue un parteguas, de-
bido a que fue el primero 
que tuvieron ustedes con 
un país asiático, y para 
nosotros fue el primero 
que tuvimos con una na-
ción no asiática.

“Los japoneses y los 

mexicanos siempre nos 
hemos apoyado en tiem-
pos difíciles. Acá, con la 
Revolución Mexicana, y 
en nuestro caso con las 
consecuencias de la Se-
gunda Guerra Mundial. 
México nunca nos ha ce-
rrado las puertas y nos ha 
apoyado al grado de que 
ayudaron mucho cuando 
comenzamos a formar 
parte de la Organización 
de Naciones Unidas”, 
evocó Tsukasa Hirota.

Por su parte, Sergio Her-
nández Galindo, investiga-
dor de la Dirección de Estu-
dios Históricos del Instituto 
Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), y acadé-

mico experto en la migra-
ción japonesa a México, ase-
guró que esta historia es un 
claro reflejo de la gran her-
mandad de ambos pueblos.

“La relación entre am-
bas culturas no tendría 
alma si no contamos la 
historia de estos primeros 
migrantes que llegaron a 
nuestro país. Decidimos 
que el libro tuviera la pa-
labra ‘samuráis’ porque 
remite al espíritu que no 
se rinde fácilmente. Lo ve-
mos en las farmacias, tien-
das de abarrotes, maqui-
las y demás que crearon 
estos extranjeros y que 
posteriormente serían un 
apoyo importante y útil 

para la población local”.
Durante la Segunda 

Guerra Mundial, en 1941, 
Estados Unidos pidió al 
presidente Manuel Ávila 
Camacho que reuniera a 
los ciudadanos de origen 
japonés que estaban en su 
territorio y los reubicara 
en campos de concentra-
ción para vigilarlos. Mé-
xico se negó, y lo más que 
permitió fue instalarlos 
en las grandes ciudades.

Los nipones en Estados 
Unidos fueron internados 
en 16 campos de concen-
tración, donde fueron rete-
nidos más de 100 mil per-
sonas. La mayoría ya eran 
ciudadanos, pero se vieron 
atrapados en una lucha ra-
cial antinmigrante.

“En México, los japone-
ses sólo tuvieron que repor-
tarse con las autoridades 
sobre sus actividades; estos 
registros están resguarda-
dos en el Archivo General 
de la Nación. Ya no es histo-
ria de ese país asiático, sino 
nuestra, porque ya eran 
nuestros connacionales”, 
aseguró el experto.

“Crearon es cuelas, 
plantas eléctricas, tien-
das, farmacias-boticarias 
y fueron hasta doctores 
de los pueblos, eso los 
hizo ser muy queridos; 
incluso, les crearon un 
monumento. Llama mu-
cho la atención ver una 
efigie con kanjis en me-
dio de un pueblo chiapa-
neco”, agregó Hernández 
Galindo.

Crean manga que muestra la lucha 
de los primeros japoneses en México
Escrito por el diplomático Hisashi Ueno, en colaboración de investigador del INAH

OMAR GONZÁLEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Los samuráis de México: La verdadera historia de los 
primeros inmigrantes japoneses en Latinoamérica narra el 
arribo del grupo Enomoto, conformado por 36 jóvenes mi-
grantes que llegaron en barco como parte de un programa 
para plantar café cerca del Soconusco. Foto Facsimil
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los pueblos



18
LA JORNADA MAYA 

Lunes 11 de noviembre de 2024CULTURA

Con la participación de 
más de mil artesanos, del 
14 al 17 de noviembre se 
llevará a cabo la cuarta 
edición de Original, en-

cuentro de arte textil mexi-

cano, en el Complejo Cul-
tural Los Pinos. Estarán 
presentes maestros tejedo-
res, joyeros, peleteros, ex-
pertos en tintes naturales, 
así como de arte utilitario 
y decorativo, provenien-
tes de las 32 entidades del 

país, representantes de 32 
lenguas originarias, seis de 
ellas en riesgo.

Además de siete pasare-
las habrá mesas redondas, 
conferencias, encuentros 
artesanales, venta y exhi-
bición al público en casi 
ocho mil metros cuadra-
dos de Los Pinos.

El encuentro, organizado 
por la Secretaría de Cul-
tura federal (SC), es un mo-
vimiento de defensa de los 
derechos colectivos de las 
comunidades creadoras del 
arte tradicional mexicano 
que surge ante el constante 

uso indebido de iconogra-
fías y técnicas de tradiciones 
textiles. El encuentro anual 
en Los Pinos es parte esen-
cial de este movimiento, 
donde, además de mostrar 
sus tradiciones, prendas y 
creaciones, se comparte con 
productores de arte tradicio-
nal de todo el país, informó 
la dependencia.

Original surge de la ne-
cesidad de los artesanos de 
vender sus piezas, de tener 
un espacio digno para la 
venta del arte popular, ex-
plicó Marina Núñez Bespa-
lova, subsecretaria de Desa-

rrollo Cultural, al anunciar 
hace dos meses que el se-
gundo piso de este proyecto 
tiene que pasar por incluir a 
más artesanos, incrementar 
las capacitaciones y foros, 
facilitarles el acceso a mate-
rias primas e impulsar este 
modelo, el cual también se 
puede aplicar en los estados.

La funcionaria detalló 
que 70 por ciento de los 43 
artesanos que se incorpo-
ran este año son ganadores 
del Premio Nacional de Arte 
Popular.

Además, habrá un En-
cuentro de Bordado, que, 

con apoyo de la Organiza-
ción de Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia 
y la Cultura se va a transmi-
tir en línea.

Por segundo año, se 
ofrecerá también una am-
plia gama de talleres para 
niñas y niños impartidos 
por maestras y maestros 
que son parte de este movi-
miento.

Todas las actividades se 
llevarán a cabo de manera 
gratuita en el Complejo Cul-
tural Los Pinos, de 10 a 18 
horas. La SC invita al pú-
blico a no regatear.

Cuarta edición de Original reunirá a 
más de mil artesanos textiles del país
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Como parte de la gira del 
Movimiento Etnomusical y 
Autónomo U Múuk’il Kaaj, 
este sábado 9 de noviem-
bre se presentaron en el 
Centro Cultural Tapanco, 
Juumil Wayak’, Capi SM, 
Big Sergio, Jupi DC, Diego 
Cahun y Cristian Augusto, 
un grupo de jóvenes que 
promueven la revitaliza-
ción de la lengua maya a 
través de la música. 

U Múuk’il Kaaj es una 
iniciativa de músicos, can-
tantes y raperos de la co-
munidad de Tihosuco, 
Quintana Roo y de otras co-
munidades de la zona maya 
de ese estado, quienes se 
dedican a hacer un reco-
rrido por todo el país para 
promover la lengua maya. 

Además de presentar la 
música, el colectivo también 
comparte costumbres, tradi-
ciones, saberes y legado an-
cestral de los mayas. 

Los jóvenes celebran te-
ner la oportunidad de pre-
sentar música en lengua 
maya en diversos espacios 
donde generalmente ha 
sido desplazada y difundir 

así lo orgullosos que están 
de su cultura y de mante-
ner viva una de las lenguas 
indígenas del país. 

Además, dentro de la gira 
etnomusical también se rea-
lizan otras actividades que 
involucran acciones para la 
revitalización de la lengua, 
como talleres, presentaciones 
de cortometrajes, encuentros 
con estudiantes de otros paí-
ses, entre otras. 

Varias actividades son 
en coordinación con el Cen-
tro Estatal de Capacitación, 
Investigación y Difusión 
Humanística de Yucatán 
(CECIDHY).

El Movimiento alista más 
presentaciones e informará 
las fechas en su página de 
Facebook.

Jóvenes de localidades quintanarroenses buscan 
revitalizar la lengua maya a través de la música

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ La gira etnomusical incluyó las presentaciones de músicos, cantantes y raperos como Juumil 
Wayak’, Capi SM, Big Sergio, Jupi DC, Diego Cahun y Cristian Augusto. Foto Astrid Sánchez
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La literatura hecha por mu-
jeres sudcoreanas se ha for-
talecido y ganado popula-
ridad en la década reciente 
por su discusión directa 
contra el sistema patriar-
cal del país, explicó Naye-
lli López Rocha, doctora en 
estudios coreanos. Agregó 
que el Premio Nobel de Li-
teratura a la escritora Han 
Kang es importante porque 
su obra está enfocada en 
cuestionar los papeles de 
género establecidos históri-
camente en Corea.

En entrevista con La 

Jornada, la investigadora 
del Programa Universita-
rio de Estudios sobre Asia 
y África puntualizó que a 
la narradora Han Kang se 
le reconoció por “esta lite-
ratura, que ha fortalecido 
junto con otras coreanas o 
coreano-estadunidenses, 
justo por objetar directa-
mente el sistema patriarcal.

La resonancia que ha 
tenido con el público fe-
menino de países donde 
esta estructura existe, que 
es la mayoría del planeta, 
da a ella esa popularidad, 
lo que permite que co-
necte con un montón de 
almas en diferentes regio-
nes del mundo.

Autoras como Han 
Kang, Cho Nam Jo, Lee Min 
Jin, Shin Kyung Sook y Kim 
Hye Jin producen obras que 
reflejan y cuestionan a la 
sociedad coreana contem-
poránea. Tienen impacto 
mundial porque abordan 
temáticas que tienen sen-
tido en muchas otras so-
ciedades, que como mujeres 
estamos cuestionando, aña-
dió López Rocha.

Refirió que cuando es-
taba en campaña el actual 
presidente Yoon Suk-yeol, 
del partido de la extrema 
derecha en Corea, una de 
sus promesas fue quitar el 
Ministerio de Asuntos de 

Género y de la Familia, por-
que incitaba a las mujeres 
a rebelarse. Y lo quitó; en-
tonces, no hay coherencia 
con su dicho del orgullo que 
le produce que la escritora 
haya ganado el máximo ga-
lardón de las letras mun-
diales.

Es importante rescatar 
que el trabajo de Han Kang 
ha sido reconocido por un 
esfuerzo propio de plantear 
o visibilizar problemas que 
cuestionan la realidad su-
dcoreana y que nada tiene 
que ver con toda la indus-
tria cultural que trata de 
representar realidades di-
ferentes.

La doctora en estudios 
coreanos por la Univer-
sidad Hanyang, en Seúl, 
explicó que tras la crisis 
económica de 1997, que 
afectó a Corea del Sur, uno 
de los dos países más ca-
pitalistas de Asia, se tomó 
la decisión de invertir en 
el sector cultural. Así se 
empezaron a producir 
novelas y música de ex-
portación. “Los coreanos 
entienden que matan dos 

pájaros de un tiro: usan 
los insumos humanos que 
tienen y al mismo tiempo 
les va a servir de poder 
blando, de influencia, que 
logran incluso con Japón.

“Es una estrategia cul-
tural que está planteada 
desde hace más de 30 años, 
que tiene el respaldo del go-
bierno, porque es a través 
de las embajadas y de los 
centros culturales que ellos 
se dedican a hacer promo-
ciones exhaustivas (…) No 
solamente se queda en el 
entretenimiento. La meta 
de esa industria cultural es 
abrir mercados, ganando 
simpatías entre los secto-
res más jóvenes que son los 
más vulnerables en cuanto 
al consumo”.

Confucianismo y sis-
tema patriarcal

Más allá de la existencia de 
la promoción cultural que 
hace el gobierno sudco-
reano, continuó, “hay una 
ola de mujeres que ha inter-
nacionalizado la literatura 
coreana en años recientes, 

aunque hay datos de que 
desde 1917 cuestionan el 
orden social establecido y 
perpetuado desde un sis-
tema patriarcal, porque el 
confucianismo lo es”.

El sistema confuciano 
permea de manera muy 
particular en las relaciones 
sociales en Corea, que se 
refuerza después del pe-
riodo de la guerra, justo en 
la construcción de estos dos 
nuevos países, Corea del 
Norte y Corea del Sur, por-
que se rescata como algo 
tradicional.

La investigadora relató 
que entre la nueva ola de 
autoras y obras, la narra-
dora coreano-estaduni-
dense Min Jin Lee explora 
en la novela Pachinko “la 
vida de una mujer coreana 
que va a vivir a Japón 
como extranjera y luego 
regresa a Corea y tiene que 
rescatar elementos tradi-
cionales de su vida fami-
liar que la llevan a cumplir 
roles específicos. Habla del 
periodo colonial japonés, 
cuando sale su familia de 
la península, y luego el 

rencuentro con la actuali-
dad. “Kim Ji-young, nacida 

en 1982, de Cho Nam-joo, 
te habla de una mujer, sus 
procesos de infancia, de 
ir a la escuela, desde el 
periodo contemporáneo, 
cuando ya está casada y se 
le empiezan a cuestionar 
comportamientos por su 
género. También esta Por 

favor, cuida de mamá, de 
Kyung-sook Shin, que en-
fatiza los papeles contem-
poráneos de las mujeres 
como los cuidados y cues-
tiona que se les dé permiso 
de estudiar y profesionali-
zarse, si luego se les exige 
que se casen, tengan hijos 
y obedezcan al marido”.

“Estos textos hacen 
sentido porque se enfo-
can en las funciones de ser 
mujer, en las desventajas 
de seguir ciertos manda-
tos, porque nos obligan a 
meternos en un espacio 
estructurado y, aunque 
seas consciente de ese 
problema, no tienes herra-
mientas estructurales o de 
poder para traspasar esas 
fronteras”.

La literatura de mujeres sudcoreanas se 
ha fortalecido de encarar al patriarcado
La experta Nayelli López analizó la importancia del Nobel a Han Kang en el contexto 

tradicional de su país // Visibiliza problemas que cuestionan la realidad, destacó

REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “El sistema confuciano permea de manera muy particular en las relaciones sociales”, dice experta. Foto cortesia entrevistada y Ap
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A los 18 años, John Singer 
Sargent (1856-1925) llegó 
a París en 1874 como un 
precoz estudiante de arte, y 
tuvo un ascenso meteórico, 
hasta que, una década des-
pués, la pintura Madame X 

causó un estrepitoso escán-
dalo que lo llevó a conside-
rar dejar su profesión, para, 
finalmente, catalizar su mu-
danza a Londres, donde vi-
vió hasta el final de su vida.

El Museo Metropolitano 
de Arte (Met) de Nueva York 
presentará la exposición 
Sargent y París, que explora 
esa época transformadora 
del más afamado retratista 
de sociedad del último ter-
cio del siglo XIX.

Dos grandes museos, el 
neoyorquino y el Orsay, en 
París, se unieron para la or-
ganización de esta muestra 
en el centenario luctuoso 
del artista de origen estadu-
nidense, la cual abrirá el 21 
de abril de 2025.

El infame retrato de Ma-
dame Gautreau, que perte-
nece a la colección del Met, 
es una pieza central de la 
exposición, la cual será ana-
lizada a profundidad, desde 
su creación hasta el escán-
dalo que lo rodeó.

La modelo vestía un ves-
tido oscuro ceñido al cuerpo, 
que contrastaba con la pá-
lida piel. El perfil altivo des-
tacaba la extensión del cue-
llo, los hombros desnudos y 
un pronunciado escote. Uno 

de los tirantes dorados del 
vestido, adornado con pie-
dras preciosas, se resbalaba 
de forma seductora.

Ahora, por primera vez, 
esta obra se reunirá con 
numerosos dibujos y pin-
turas preparatorias, en un 
ejercicio de apreciación por 
la originalidad y la brillan-
tez del arte de Sargent, que 
sustenta los aspectos más 
sensacionales de la sociedad 
artística en el París de 1880. 
El lienzo representa la cul-
minación del periodo tem-
prano en esta ciudad.

Obras audaces

La curadora Stephanie L. 
Herdich señaló que “la ca-
rrera de Sargent quedó mar-
cada de manera indeleble 
por el tiempo que pasó en 
París. A lo largo de una dé-
cada extraordinaria, creó 
las pinturas más audaces y 
atrevidas de su obra. Sar-
gent y París exhibirá estas 
obras visualmente impac-
tantes y ambiciosas, que 
arrojarán nueva luz sobre 
su distintiva visión artís-

tica”, según el anuncio para 
prensa del Met.

La unión de piezas de 
este periodo temprano brin-
dan luz sobre el camino que 
recorrió para convertirse 
en artista, marcado por su 
estancia en la capital fran-
cesa. Estas obras impresio-
nantes ofrecen una visión 
convincente del mundo del 
arte parisino de finales del 
siglo XIX.

Sargent nació en Floren-
cia, el 12 de enero de 1856, 
hijo de una pareja estadu-
nidense. Después de su for-
mación en Italia, se trasladó 
a la Ciudad de la Luz para 

continuar sus estudios. De-
butó en el Salón de París 
en 1877 y su fama creció 
rápidamente en el ambiente 
artístico francés, explica el 
Met. Tan sólo unos años des-
pués ya era el mejor retra-
tista de su tiempo.

Debido a su formación 
en Italia y a sus viajes por 
España en esta década for-
mativa, Singer Sargent ad-
quirió gran admiración por 
los grandes maestros, como 
Tintoretto, Miguel Ángel, 
Tiziano, Van Dyck y Diego 
Velázquez, lo cual fue no-
table en sus retratos realis-
tas, en una época en la que 
triunfaban corrientes más 
experimentales, como el im-
presionismo, el fauvismo y 
el cubismo. Por ejemplo, en 
el cuadro Las hijas de Edward 

Darley Boit hace una reinter-
pretación de Las meninas.

En el museo, ubicado en 
la Quinta Avenida, se mos-
trarán pinturas, acuarelas y 
dibujos, además de un grupo 
de retratos de los contempo-
ráneos de Sargent. Se trata 
de la primera exposición 
monográfica del arte de Sar-

gent en Francia, y la más 
grande dedicada al artista 
desde 1998. El recorrido se 
inicia con su llegada a París 
para perseguir su ambición 
de ser artista.

El corazón del escán-

dalo

En 1883 Sargent era un es-
trella en ascenso. Convenció 
a Madame Pierre Gautreau, 
esposa de un banquero 
francés y miembro de la alta 
sociedad, para que posara 
para él con la intención de 
crear una obra maestra que 
se exhibiría en el Salón de 
París, exposición oficial de 
la Academia de Bellas Ar-
tes, pero cuando el retrato 
se hizo público, en 1884, fue 
considerado un burla para 
la modelo y casi acabó con 
la carrera del pintor.

El deseo del artista era 
causar el reconocimiento de 
la crítica y más encargos. Sin 
embargo, el gran escándalo 
y ridiculización provoca-
ron que Sargent se mudará 
a Londres por el resto de 
su vida. Incluso, dijo a un 
amigo que estaba conside-
rando abandonar la pintura 
para dedicarse a la música. 
Decidió repintar el tirante 
sobre el hombro y durante 
20 años se negó a volver a 
exhibir la obra.

En 1916, ya como un exi-
toso, adinerado y reconocido 
artista, el más importante 
retratista de la época, ofre-
ció al entonces director del 
Met, su amigo Edward Ned 
Robinson, venderle el cua-
dro por mil libras esterlinas; 
lo adquirió y desde entonces 
forma parte de la colección 
del recinto neoyorquino.

Entonces, le pidió: preferi-
ría, debido a la pelea que tuve 
con la dama hace años, que 
este cuadro no lleve su nom-
bre. También afirmó que era 
lo mejor que he hecho. Virgi-
nie Avegno Gautreau había 
fallecido meses antes. En el 
papeleo formal quedó con el 
título de Madame X, como se 
le designa hasta ahora.

Met explorará época transformadora 
de pintor John Singer Sargent en París
La muestra incluye el polémico retrato Madame X, que casi arruina su carrera
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▲ El “infame” retrato de Madame Gautreau, que pertenece a la colección del Met, es una 
pieza central de la exposición, la cual será analizada a profundidad. Foto Adolphe Giraudon

Dos grandes 

museos, el 

neoyorquino y el 

Orsay, en París, 

se unieron para 

esta muestra

La modelo vestía 

un vestido oscuro 

ceñido al cuerpo, 

que contrastaba 

con la pálida piel

y perfil altivo
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Tras histórico torneo, Cruz 
Azul va por su décimo título

El delantero Ángel Sepúl-
veda marcó un gol en los 
descuentos y Cruz Azul em-
pató 1-1 con los Tigres para 
imponer un récord de pun-
tos en torneos cortos de la 
Liga Mx.

El delantero argentino 
Nicolás Ibáñez convirtió un 
penal a los 87 y parecía que 
eso les bastaría a los visitan-
tes, pero Sepúlveda anotó a 
los siete minutos del tiempo 
agregado para decretar la 
igualdad.

Sepúlveda, quien la se-
mana pasada recibió el lla-
mado a la selección nacio-
nal, terminó el torneo con 
nueve anotaciones, la cifra 
más alta de su carrera.

Con el empate, La Má-
quina cerró con 42 puntos 
para quebrar la marca pre-
via que era de 41, compar-
tida por León, que la logró 
en el Clausura 2019, y por 
el propio conjunto celeste, 
que la igualó en el Clausura 
2021. América consiguió 
43 unidades en el Clausura 
2002, pero en ese torneo 
se disputaron 19 fechas y 
ahora son 17.

Los Tigres llegaron a 34 
puntos y culminaron en el 
tercer puesto. 

Cruz Azul, que busca el 
décimo título en su histo-
ria, espera al equipo que 
termine octavo luego de la 
reclasificación.

Asimismo, Toluca apa-
leó 4-0 al América el sá-
bado para escalar al se-
gundo sitio de la clasifica-
ción. Jesús Gallardo abrió 
el marcador a los ocho mi-
nutos, Jesús Angulo am-
plió la cuenta a los 58, el 
portugués Paulinho sumó 
un tanto a los 72 y el bra-
sileño Luan García senten-
ció la goleada a los 77.

Paulinho, quien disputa 
su primer torneo en México, 
llegó a 13 goles y estaba el 
domingo prácticamente 
como el campeón anotador 
del Apertura 2024. Su más 
cercano escolta era el ce-
leste Sepúlveda. 

Al cierre de esta edición, 
se jugaba el Monterrey-

León y faltaba el Tijuana-
Puebla.

Los Diablos Rojos gana-
ron por primera vez luego 
de dos encuentros y alcan-
zaron 35 puntos para des-
plazar del segundo escalón a 
los Tigres.

América vio rota una ra-
cha de seis duelos sin tro-
piezo y se quedó con 27 uni-
dades, en el séptimo escalón.

La derrota condenó al 
bicampeón reinante a ju-
gar la ronda de reclasifi-
cación.

También, con un gol del 
brasileño Rodrigo Dourado 
sobre el final del desafío, 
Atlético de San Luis superó 
1-0 a las Chivas para colo-
carse dentro de zona de cla-

sificación directa a la ligui-
lla. Dourado aprovechó un 
centro por la derecha para 
marcar el gol del triunfo 
a los 93 minutos y eso le 
bastó a la filial del Atlético 
de Madrid en México para 
llevarse el triunfo.

San Luis acumula cinco 
compromisos en fila sin re-
vés y llegó a 30 puntos para 
trepar al quinto escalón.

Chivas vio rota una ra-
cha de dos partidos sin des-
calabro y cerró con 25 pun-
tos en el noveno sitio. En 
la repesca se medirá con el 
conjunto que termine en el 
décimo puesto.

Además, Pumas (cuarto 
lugar) 1, Mazatlán 0, y Juá-
rez 1, Pachuca 0. 

AP  
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 La Máquina dominó la fase regular del torneo Apertura de la Liga Mx. Foto @CruzAzul

América, goleado por Toluca, y las Chivas, a la reclasificación 

Con un revés en Celaya, termina la participación de los Venados en el Apertura

Mérida.- Una vez más, una só-

lida actuación de los Venados 

en la temporada regular dio 

paso a una rápida eliminación 

en la liguilla.

Celaya, a base de contunden-

cia, decidió claramente a su 

favor una eliminatoria del tor-

neo Apertura 2024 que se es-

peraba fuera más pareja. 

Después de ganar 4-3 el partido 

de ida en el Carlos Iturralde, los 

Toros no tardaron en aumentar 

su ventaja en el global y enca-

minarse a la victoria el sábado 

en el Miguel Alemán Valdés. 

Un contragolpe al minuto 23 de 

Adam WIk finalizó en anotación 

para los locales, lo que puso 

contra las cuerdas al equipo yu-

cateco. 

Luciano Nequecaur les dio vida 

a los ciervos, con un golazo tras 

un fuerte disparo pegado al poste 

que significó el empate en el mar-

cador al 31’. Sin embargo, el gusto 

les duró poco a los astados, ya 

que apenas un minuto después, 

Juan Gamboa definió con éxito 

frente al arco, devolviéndole la 

ventaja al Celaya.

Fue la historia de la serie: los 

Venados no pudieron detener 

el ataque rival.

Tras el paso por vestidores, un 

autogol de Néstor Vidrio, al 65, 

complicó aún más la situación 

para los astados. Las revolu-

ciones del encuentro se fueron 

reduciendo considerablemente 

y, ya en el ocaso del desafío, 

Jonathan Tovar consiguió el 

tanto para el 4-1 final. El mar-

cador global quedó 8-4.

Atlante y Leones Negros tam-

bién avanzaron a semifinales. 

DE LA REDACCIÓN

El yucateco Rodrigo Pa-

checo Méndez finalizó 

como subcampeón en el 

torneo ITF M15 de Guate-

mala, donde fue superado 

por el estadunidense Evan 

Zhu por 3-6, 6-4, 4-6.

El ex número uno del tenis ju-

venil mundial cometió varias 

dobles faltas cuando el par-

tido estaba empatado a tres 

en el set decisivo. Eso abrió 

la puerta para que su rival 

tomara ventaja hacia el título.

Pacheco es el singlista nú-

mero 427 del orbe. Durante 

2024 ha ganado un título: 

el del ITF M25 en Xalapa, 

Veracruz.

Kansas City se 
mantiene invicto 
en la NFL gracias 
a un bloqueo de 
patada
Los Jefes han ganado de 

casi todas las maneras ima-

ginables durante una racha 

perfecta de 15 partidos que 

se remonta a la temporada 

pasada: Patrick Mahomes 

liderando ofensivas de úl-

timo segundo para anotar 

touchdowns, su defensiva 

realizando paradas crucia-

les y Harrison Butker pa-

teando goles de campo de 

la victoria.

El domingo, contra los 

Broncos, añadieron un blo-

queo decisivo a la lista.

Leo Chenal fue parte de 

una oleada roja que se 

abrió paso por el centro de 

la unidad de gol de campo 

de Denver, y el apoyador 

de los “Chiefs” logró tocar 

con la mano el intento de 35 

yardas de Wil Lutz cuando 

el tiempo expiraba, permi-

tiendo que Kansas City (9-

0) escapara con una victo-

ria de 16-14, en la semana 

10 de la NFL.

En Arlington, los Vaqueros 

(3-6) sufrieron otra paliza 

como locales, 34-6, ante 

Filadelfia.

Asimismo, el Comisionado 

Roger Goodell dijo que la 

liga espera regresar a Mé-

xico en 2025.

DE LA REDACCIÓN Y AP

Rodrigo Pacheco, 
subcampeón en 
el ITF M15 de 
Guatemala



México y Estados Unidos 
debutaron con derrota en el 
Premier 12.

El torneo, organizado por 
la Confederación Mundial 
de Beisbol y Softbol (WBSC, 
por sus siglas en inglés), re-
úne cada cuatro años a los 
12 primeros del ránking de 

la pelota, que están divididos 
en dos grupos. En el A, cuyas 
sedes son Guadalajara y Te-
pic, se encuentran, además de 
mexicanos y estadunidenses, 
Panamá, Puerto Rico, Países 
Bajos y Venezuela. El sábado, 
los boricuas derrotaron 1-0 
a los estadunidenses, dirigi-
dos por Mike Scioscia, y, poco 
después, los venezolanos do-
blegaron 8-4 al conjunto na-
cional de Benjamín Gil.

La selección mexicana 
tiene a 15 nacidos en Esta-
dos Unidos (más de la mitad 
del róster), que crecieron y 
se desarrollaron en el beis-
bol de ese país.

El equipo estadunidense, 
que cuenta con algunos de los 
mejores prospectos de Gran-
des Ligas y veteranos de MLB, 
se recuperó al vapulear el 
domingo 12-2 a Países Bajos. 
Panamá, con los leones Rubén 

Tejada (CP) y Darío Agrazal 
(abridor), puso su récord en 1-1 
tras superar 4-2 a Venezuela.

Por otro lado, Aaron 
Boone regresará para su 
octava temporada como 
mánager de los Yanquis, 
quienes ejercieron la opción 
que tenían para 2025, y los 
Marlines eligieron a Clay-
ton McCullough, couch de 
primera base de los Dodgers, 
como su nuevo timonel.      

Dos jugadores que obtuvie-
ron títulos en la Copa Mun-
dial Yucatán brillaron el fin 
de semana en las finales de 
la WTA y ATP.

Coco Gauff, campeona de 
dobles en el prestigioso cer-
tamen juvenil en 2018, ganó 
el Torneo de Maestras por 
primera vez al remontar el 
sábado y vencer 3-6, 6-4, 7-6 
(2) a la campeona olímpica, 
Zheng Qinwen, mientras 
que Taylor Fritz, monarca de 
singles en Mérida en 2014, 
se presentó en la competen-
cia que reúne a lo mejor del 
tenis varonil con una victo-
ria sobre Daniil Medvedev, 
número cuatro del orbe. 

Gauff, la estadunidense de 
20 años, remontó tras encon-
trarse abajo 2-0 y 5-3 en el set 
final y estuvo a dos puntos 
de la derrota en un momento 
dado. Sin embargo, llevó el 
set a un desempate y ganó los 
primeros seis puntos.

Zheng amenazó con una 
remontada, pero Coco se 
llevó el triunfo en su tercer 
punto de partido con un de-
rechazo ganador mientras 
avanzaba hacia la red. Es la 
primera norteamericana en 
ganar las finales desde Se-
rena Williams en 2014, y re-
cibió 4.8 millones de dólares 
en premios. También es la te-
nista más joven en coronarse 
en este certamen desde Ma-

ría Sharapova en 2004, el 
año en que nació Gauff.

La estadunidense superó 
a las dos mejores del mundo 
-Aryna Sabalenka e Iga Swia-
tek-, en su camino hacia la final 
del torneo que cierra la tempo-
rada, en Riad. Se sintió reivin-
dicada después de eso y pareció 
lanzar un dardo a los observa-
dores que la descartaron.

“Simplemente me en-
canta decir que tengo razón. 
Recibí comentarios sobre 
cómo iba a perder de fea 
forma, así que simplemente 
dije, ‘bueno, veremos’”, ex-
plicó Gauff. “Sinceramente, 
sólo me gusta la idea de de-
mostrar que la gente está 

equivocada y dejar que tu 
raqueta hable. Y sí, lo uso 
como motivación”.

El duelo entre la nortea-
mericana y la china duró 
tres horas e incluyó 26 pun-
tos de quiebre.

El año pasado, cuando te-
nía apenas 19 años, Gauff su-
peró a Sabalenka para con-
quistar la final del Abierto 
de Estados Unidos, su único 
título en un “major” hasta 
ahora. Hizo mancuerna con 
Katerina Siniakova para lle-
varse el dobles del Abierto 
de Francia este año.

Por su parte, Fritz, sub-
campeón del Abierto de Es-
tados Unidos, se benefició de 

una cuestionable decisión 
de Medvedev con el saque y 
frustró tanto a su oponente 
que el ruso rompió su ra-
queta y fue penalizado con 
un punto en un éxito por 6-4, 
6-3 del estadunidense en el 
choque inaugural de las Fina-
les de la ATP el domingo.

El juez de silla amonestó 
dos veces a Medvedev. “Es-
taba furioso, frustrado. Esta 
vez fue conmigo mismo 
completamente, no con na-
die”, dijo el ruso.

A segunda hora, el nú-
mero uno mundial, Jannik 
Sinner, deleitó a sus compa-
triotas italianos al despachar 
6-3, 6-4 a Alex de Miñaur.

Los Leones refuerzan 
el bulpén; Xorge 
Carrillo juega con una 
sucursal melenuda

Los Leones reforzaron el bulpén 
con sus primeros movimientos 
del receso de temporada.
Luego de anunciar la adqui-
sición del derecho estaduni-
dense Shea Spitzbarth, en un 
cambio mediante el cual el 
zurdo Sam Clay pasó a Aguas-
calientes, los melenudos die-
ron a conocer la incorporación 
del joven lanzador cubano, 
Reynaldo Ariel Álvarez.
En octubre pasado, Álvarez 
arribó a Mérida para buscar 
una firma para Grandes Li-
gas junto con otros de sus 
compatriotas y fue visto por el 
“scout” Raúl Ortega, quien co-
mentó que el antillano cuenta 
con una recta sostenida de 
hasta 95 millas por hora, ade-
más de pitcheos rompientes 
como el “split-finger”.
Asimismo, las fieras, que te-
nían un exceso de jardineros, 
cedieron de manera definitiva 
al patrullero japonés Tomo 
Otosaka a Dos Laredos. Tam-
bién, prestaron al receptor Gil-
berto Vizcarra a Chihuahua.
Xorge Carrillo, quien sería 
uno de los cátchers de los 
selváticos en 2025 tras su-
frir una grave lesión en una 
rodilla que le impidió jugar 
la temporada anterior, se 
prepara con la sucursal de 
Yucatán en la Liga de Pros-
pectos del Noroeste, donde 
estará por unos partidos. 
El viernes pasado, estuvo 
detrás del plato y bateó de 
tercero en el orden.

Anhuar García se une 
a otros prospectos 
selváticos en la 
Invernal Mexicana

Los rugidores Ichiro Rodrí-
guez, Carlos Beltrán, An-
huar García y Diego Galué 
ayudaron a Unión Laguna 
a imponerse 13-3 a Jalisco 
el sábado en la Liga Inver-
nal Mexicana Zona Norte. 
García, con experiencia en 
LMB, se acaba de incorpo-
rar a los Algodoneros, club 
en el que están cerca de 
10 avanzados prospectos 
de los Leones.

DE LA REDACCIÓN

Gauff remonta y conquista por 
primera vez las Finales de la WTA

AP Y DE LA REDACCIÓN

RIAD

Estados Unidos arrolla a Países Bajos en el Premier 12; triunfa Panamá

DE LA REDACCIÓN Y AP

MÉRIDA

Fritz vence a Medvedev en el Torneo de Maestros; gana el italiano Sinner 

▲ La estadunidense Coco Gauff sostiene el trofeo tras su victoria en las Finales de la WTA. Foto Ap
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El secretario de Relaciones 
Exteriores, Juan Ramón de 
la Fuente, alentó a las em-
presas japonesas a aprove-

char el contexto del inicio 
del gobierno de la presi-
denta Claudia Sheinbaum 
Pardo para renovar su con-
fianza y continuar invir-
tiendo en México.

Al encabezar la apertura 
de la conmemoración del 60 

aniversario de la Cámara Ja-
ponesa de Comercio e Indus-
tria en México, De la Fuente 
dio la bienvenida a diver-
sos proyectos de inversión 
anunciados por empresarios 
del país asiático, entre ellos 
el de Toyota por mil 450 mi-

llones de dólares, que en con-
junto ascienden a más de 2 
mil 200 millones de dólares, 
principalmente en el sector 
automotriz, de acuerdo con 
un comunicado.

Ante directivos y repre-
sentantes de empresas japo-

nesas en México, el canci-
ller dijo que el intercambio 
comercial y de inversión 
entre México y Japón está 
respaldado por un sólido an-
damiaje institucional al am-

Exhorta SRE a japoneses a seguir invirtiendo en México

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

CONTINÚA EN LA PÁGINA 24

A raíz del acuerdo comercial 
de 1994, la complementarie-
dad entre los mercados de 
México y Estados Unidos re-
presenta una fortaleza única 
para ambas economías, pues 
el primero es líder en produc-
ción hortofrutícola y agroin-
dustrial, mientras el segundo 
destaca en granos y oleagino-
sas, creando sinergias natura-
les en el comercio, por lo que 
una imposición de aranceles 
como ha planteado Donald 
Trump dañaría la integración 
alimentaria.

De acuerdo con datos ofi-
ciales, México, Estados Uni-
dos, y Canadá conforman 
el bloque comercial agroali-
mentario más fuerte a nivel 
mundial, con un índice de 
autosuficiencia alimentaria 
de 112 por ciento, es decir, 
que produce 12 por ciento 
más de lo que demanda la 
población en conjunto de las 
tres naciones.

Al mismo tiempo, confor-
man uno de los bloques más 
integrados y complemen-
tarios en agroalimentación, 
especialmente en productos 
como maíz, carne y lácteos, 
generando beneficios comer-
ciales para todos.

Según cálculos del Grupo 
Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA), casi 84 
por ciento de las exporta-
ciones agroalimentarias de 
México tienen como destino 
Estados Unidos, el principal 
mercado para estos produc-
tos mexicanos.

Se exportan aquellos pro-
ductos en los cuales hay su-
perávit en términos de auto-
suficiencia alimentaria, como 
por ejemplo algunos del sector 
hortofrutícola, donde el índice 
de autosuficiencia es de 133 
por ciento. Por ese motivo, 
México es un importante ex-
portador de aguacate, limón, 
mango y vegetales, entre otros.

En el sector agroindus-
trial el índice de autosufi-
ciencia de México es de 116 
por ciento y es el primer pro-

veedor de azúcar y tequila a 
Estados Unidos.

Por otro lado, México 
tiene déficit en la producción 
de granos básicos, oleagino-
sas y algunos productos pe-
cuarios. En el primer caso, el 
índice de autosuficiencia es 
de 44 por ciento, por lo que 
se importan grandes canti-
dades de maíz, trigo, soya y 
sorgo de Estados Unidos, lo 
que representa un mercado 
que anualmente supera 5 mil 
millones de dólares.

En el sector pecuario el ín-
dice de autosuficiencia es de 
82 por ciento. México importa 
cerdo, pollo y carne de res de 
Estados Unidos. Dicho país es 
el principal proveedor de es-
tos productos para México, así 
como de otros como lácteos.

Para Juan Carlos Anaya, 
director general del GCMA, 
esta integración y comple-
mentariedad de los mercados 
agroalimentarios genera be-
neficios mutuos para produc-
tores y consumidores de am-

bos lados de la frontera, por 
lo que la imposición de aran-
celes tendría efectos adversos, 
creando un desbalance en los 
mercados de las dos naciones.

México vería encarecidas 
sus importaciones de granos 
básicos, necesarios para sa-
tisfacer su demanda interna, 
mientras Estados Unidos per-
dería un mercado estratégico 
para sus excedentes agrícolas, 
advirtió el especialista.

Asimismo, destacó que 
la infraestructura logística 
existente entre ambos países 
ofrece ventajas competitivas 
excepcionales, dado que la red 
de ferrocarriles y puertos en el 
Golfo de México permite cos-
tos de transporte significativa-
mente menores comparados 
con otros socios comerciales 
como la Unión Europea o Asia.

La pandemia demostró 
la extraordinaria resiliencia 
de las cadenas de suministro 
agroalimentarias entre ambos 
países, evidenciando el poten-
cial para fortalecer aún más 
esta integración comercial, 
concluyó. 

Aranceles que propone Trump pondría 
en riesgo la integración alimentaria
México, EU y Canadá conforman el bloque comercial en la materia más fuerte del mundo

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

▲ México es líder en producción hortofrutícola y agroindustrial, mientras Estados Unidos 
destaca en granos y oleaginosas, creando sinergias naturales en el comercio. Foto Reuters

En el sector 

pecuario el índice 

de autosuficiencia 

es de 82%: México 

importa cerdo, 

pollo y carne de 

res de EU
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paro del Acuerdo de Asocia-
ción Económica México-Ja-
pón, que en 2025 cumplirá 
20 años de vigencia. Se trata 
del único tratado de libre co-
mercio bilateral de México 
en Asia-Pacífico; y destacó 
también el Tratado Integral 
y Progresista de Asociación 
Transpacífico (TIPAT), del 

que ambos países son miem-
bros fundadores.

Se refirió al éxito de la re-
lación económica que une a 
ambas naciones y reconoció la 
importante presencia de más 
de mil 500 firmas japonesas 
que operan en el país, las cua-
les generan 90 mil empleos 
directos y contribuyen a la 
economía con un sentido de 
responsabilidad corporativa.

Dijo que, a lo largo de sus 
60 años, la Cámara Japonesa 
de Comercio e Industria de 
México ha participado ac-
tivamente en la consolida-
ción de la relación econó-
mica entre México y Japón.

“México está listo para 
recibirles. Cuenten con la 
confianza de un gobierno 
abierto y dispuesto a im-
pulsar proyectos estratégi-

cos que generen bienestar 
en nuestra población, en 
un entorno en el que las 
empresas japonesas puedan 
expandirse”, expresó el can-
ciller en el encuentro donde 
estuvo acompañado por el 
presidente de la Cámara 
Japonesa de Comercio e 
Industria en México, Taka-
aki Kuga; el embajador de 
Japón en México, Noriteru 

Fukushima, y el presidente 
del Consejo Coordinador 
Empresarial, Francisco Cer-
vantes Díaz.

Japón es el sexto so-
cio comercial de México 
y la cuarta mayor fuente 
de inversión extranjera 
desde 1999. Ambos países 
establecieron relaciones 
diplomáticas el 30 de no-
viembre de 1888.

VIENE DE LA PÁGINA 23

Uno de los principales anhelos 
de alguien que vive en Pekín 
es ganar la lotería. El premio: 
una matrícula de auto. La pro-
babilidad de hacerse de una es 
menor que la de nacer un 29 
de febrero. Esta escasez, deri-
vada de una política pública 
para reducir la propiedad de 
vehículos en la capital china, 
ha generado un mercado en 
que la renta de placas puede 
llegar a costar lo mismo que 
el arriendo de un pequeño 
cuarto, pero también ha pro-
movido una movilidad menos 
dependiente de los motores de 
combustión.

Nacida en 2011 como una 
medida para reducir el nú-
mero de propietarios de autos 
en Pekín, y así reducir el trán-
sito y la contaminación, la lo-
tería de las placas se ha vuelto 
un golpe de suerte. De acuerdo 
con las cifras de la Comisión 
Municipal de Transporte, por 
cada placa nueva disponible 
hay 2 mil 898 personas que la 
disputan. Pese a que en gene-
ral hay una política más laxa 
con las matrículas de vehícu-
los eléctricos de nueva ener-
gía, esta escasez también las 
comienza a alcanzar.

Yifei Quan, del Instituto 
de Energía, Ambiente y Eco-
nomía de la Universidad 
Tsinghua, y Lunyu Xie, de 
la Escuela de Economía Apli-
cada de la Universidad Ren-
min, exponen que en enero 
de 2011, cuando inició el pro-
grama y participaron 180 mil 

ciudadanos, la probabilidad 
de ganar una placa era de 
9.4 por ciento; dos años des-
pués, en diciembre de 2012, 
era de 1.4 por ciento; y en 
2019, cuando los solicitantes 
alcanzaron 3.34 millones, de 
sólo 0.2 por ciento.

Como resultado, el tiempo 
de espera para ganar la lotería 
de las placas pasó de menos de 
seis meses a principios de 2011 
a tres años a finales de 2012, y 
luego a alrededor de 40 años 
para finales de 2019, añaden 
los investigadores. No sólo se 
debe a que de inicio la rifa 
se hacía cada mes, luego cada 
dos meses y por último cada 

semestre, también responde 
a que el número de personas 
con capacidad para comprar 
un auto nuevo ha crecido.

Álvaro Lago lleva más 
de una década inscrito en el 
programa. Hasta ahora no ha 
logrado hacerse de una matrí-
cula. Sin embargo, confía en 
la suerte. Uno de sus conna-
cionales ganó sólo seis meses 
después de que se inscribió al 
programa.

Como un bien cada vez más 
escaso, el costo de rentar una 
placa ha ido en aumento. De 
acuerdo con lo reportado en 
redes sociales, cálculos conser-
vadores apuntan a un arriendo 

de entre 10 mil a 13 mil yuanes 
por año (de 28 mil 118 a 36 mil 
554 pesos). Hay otros estima-
dos anecdóticos que colocan 
su precio en hasta 20 mil yua-
nes (56 mil 237 pesos). El que 
tiene matrículas tiene más 
que una casa, de acuerdo con 
algunos capitalinos.

Así, una placa de Pekín 
puede representar una renta 
suficiente para un jubilado, 
sobre todo porque en un inicio 
la medida provocó que quie-
nes no obtenían placas de esta 
ciudad acudieran a provin-
cias cercanas. La necesidad 
de reducir los niveles de con-
taminación –que de acuerdo 

con las autoridades locales es 
producida entre un cuarto y 
un tercio por la congestión 
vehicular– llevaron a nuevos 
controles de tránsito.

Los autos que no tienen 
placas de Pekín sólo pueden 
circular una semana al mes en 
la ciudad. Un sistema de cáma-
ras que monitorea la capital 
en tiempo real sanciona a los 
vehículos que transgreden la 
medida. Otras 50 ciudades de 
China han adoptado políticas 
de restricción para reducir el 
parque vehicular, y un sistema 
de lotería de placas también 
aplica en provincias como 
Shanghái, Shenzhen y Cantón.

Ese control sobre las pla-
cas no frena a la industria 
automotriz más boyante del 
mundo. China es el mayor 
mercado de autos a nivel in-
ternacional. Sólo en 2024, la 
Asociación de Fabricantes 
de Automóviles pronostica 
que las ventas totales en el 
mercado interno alcancen 31 
millones de unidades, y sólo 
las de vehículos eléctricos de 
nueva energía llegarán a 11.5 
millones.

El año pasado Pekín rifó 
100 mil placas entre indivi-
duos, familias y, en menor 
medida, empresas y depen-
dencias de gobierno. De ellas, 
30 mil fueron para vehículos 
con motor de combustión 
interna y otros 70 mil para 
eléctricos. El número de venta 
de autos es, en conjunto, hasta 
seis veces mayor, debido a que 
la capital cuenta con una polí-
tica de que ningún carro con 
una antigüedad mayor a 10 
años puede transitarla.

Pekín, en donde el premio mayor de 
la lotería es sacarse una placa de auto
La medida nació en 2011 para reducir el número de propietarios de vehículos

DORA VILLANUEVA, ENVIADA

PEKÍN

▲ Por cada placa nueva disponible hay 2 mil 898 personas que la disputan; una placa de 
Pekín puede representar una renta suficiente para un jubilado. Foto Reuters
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Jorge Romero es declarado el próximo 
dirigente del Partido Acción Nacional

Tras concluir las votaciones 
de la elección interna del 
Partido Acción Nacional 
(PAN), Jorge Romero se de-
claró ganador del proceso 
lo que lo convertiría en el 
próximo dirigente nacional 
del blanquiazul.

Previo a que Ana Teresa 
Aranda, presidenta de la 
Comisión Organizadora Na-
cional lo declarara ganador, 
ofreció a la otra aspirante, 
Adriana Dávila, sumarse a 
la dirigencia que él encabeza 
de ratificarse esa tendencia, y 
afirmó que su principal obje-
tivo será ganar las elecciones, 
con los comicios federales de 
2027 en la mira, y la inten-
ción de retener los gobiernos 
que tiene esta fuerza política 
y recuperar los que han per-
dido los últimos años.

De los poco más de 300 
mil panistas que estaban con-
vocados a participar este do-
mingo en la elección interna 
del partido para definir a su 
próxima dirigencia nacional, 
solo acudieron a votar alre-
dedor de 135 mil militantes.
En su segundo corte de in-

cidencias y avances, la Co-
misión Organizadora del 
Proceso Interno reportó que 
“la jornada electoral trans-
currió con orden y normali-
dad, aproximándonos a una 
participación en torno al 45 
por ciento de las y los mi-
litantes, con un avance de 
captura del 58.4 por ciento”. 
También, detalló que se ins-
talaron mil 347 mesas re-
ceptoras, equivalentes al 

99.8 por ciento del total que 
estaban previstas.

Por su parte, en conferen-
cia de prensa en un hotel en 
la colonia Santa Cruz Atoyac, 
en la alcaldía Benito Juárez, 
y en la que estuvo arropado 
por cientos de panistas y por 
los integrantes de su planilla, 
Jorge Romero aseveró que 
ganó la contienda.

“Nuestra autoridad in-
terna partidista habrá de 

formalizar los datos, los re-
sultados de selección y por 
supuesto estamos a la es-
pera, pero aquí podemos de-
cir sin temor a equivocarnos 
que gracias al panismo na-
cional es que ganamos la di-
rigencia nacional del PAN”, 
expresó el panista.

Ofreció, además, que 
todos los militantes que se 
acerquen al partido serán 
admitidos como militantes, 

y apuntó que “esta diligencia 
viene a ganar elecciones por-
que somos un partido polí-
tico. Y que escuchen bien que 
tenga que escuchar, venimos 
a ganar elecciones y mien-
tras más no subestimen más 
van a permitirnos el triunfo, 
se los puedo asegurar. No ha-
brá principal meta para Ac-
ción Nacional entre todas las 
que hay, no habrá principal 
que las elecciones federales 
del 2027, vamos a retener lo 
que hoy gobernamos, se los 
firmo que lo habremos de re-
tener, vamos a recuperar lo 
que perdimos en esta última 
elección, y les vamos a quitar 
los artificiosos números que 
se dio la 4T”.

Luego de señalar que en 
los próximos comicios se en-
frentarán a una elección de 
Estado, concluyó: “Jamás nos 
van a intimidar… jamás nos 
van a doblar y mucho menos 
nos van a callar porque la voz 
de Acción Nacional nunca 
nadie jamás la va a silenciar”.

A la vez, agradeció a los 
liderazgos que lo respaldaron 
y a los integrantes de su pla-
nilla, a quienes definió como 
“las mujeres y los hombres 
que vamos a reconstruir al 
Partido Acción Nacional”.

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Sin presentar alguna estimación de las votaciones a su favor afirmó que su principal objetivo será 
ganar las siguientes elecciones presidenciales de México. Foto Facebook Jorge Romero  Herrera

Al proceso acudieron a votar 135 mil militantes de los poco más de 300 mil convocados

Llamado de Morena a festejar por aprobación de reforma 
al Poder Judicial abona a la polarización, declara la Jufed

El llamado de Morena a ce-
lebrar la aprobación de la 
reforma judicial, como si 
fuera de una victoria so-
bre un enemigo, perjudica 
los derechos humanos y 
abona a la polarización, 
afirmó la Asociación Na-
cional de Magistrados de 
Circuito y Jueces de Dis-
trito del Poder Judicial de 
la Federación (Jufed).

Señaló que dicha en-
mienda fue aprobada de 

manera cuestionable, con 
procesos irregulares y sin 
diálogo amplio. “Lejos de 
ser un triunfo, representa 
un ataque a la indepen-
dencia judicial y a los de-
rechos fundamentales de 
las y los mexicanos. La 
gravedad de esta reforma 
ha encendido alarmas a 
nivel internacional”.

Incluso dijo que  la ONU 
y gobiernos como  Estados 
Unidos y Canadá han ma-
nifestado su profunda pre-
ocupación, calificándola 
como un retroceso en dere-
chos humanos y Estado de 

derecho. “México no puede 
darse el lujo de caminar ha-
cia una justicia debilitada 
y politizada. Esta reforma, 
lejos de mejorar el sistema 
judicial, vulnera la inde-
pendencia de las personas 
juzgadoras y limita su ca-
pacidad para defender los 
derechos de la ciudadanía. 
Es una medida lesiva que 
afecta no solo a quienes tra-
bajan en el Poder Judicial, 
sino también a todas las 
personas que buscan jus-
ticia imparcial en México”.

La Jufed agregó que la 
resistencia no cesa que las 

y los trabajadores del Po-
der Judicial de la Federa-
ción (PJF), junto con perso-
nas juzgadoras, continuarán 
la defensa jurídica tanto en 
instancias nacionales como 
internacionales, y mantie-
nen viva su voz mediante 
manifestaciones pacíficas 
en todo el país. “Seguiremos 
luchando por un México 
donde la justicia sea verda-
deramente independiente y 
al servicio de su gente.

Por su parte, trabajadores 
del PJF recordaron que hace 
85 días en el PJF empren-
dieron  “una lucha”  en de-

fensa de sus derechos y de 
la ciudadanía, con fortaleza 
y conviccón de establecer 
una protección del Estado 
de derecho.

Manifestaron que du-
rante este tiempo, conso-
lidaron y enaltecieron sus 
valores como servidores 
públicos; asimismo, logra-
ron fortalecer la unidad 
que en estos momentos y 
en adelante, les permiten 
visualizar que deben seguir 
luchando por la justicia, el 
honor, la imparcialidad, la 
independencia judicial y la 
libertad de manifestación.

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

CIUDAD DE MÉXICO



26 POLÍTICA
LA JORNADA MAYA 

Lunes 11 de noviembre de 2024

Sube a 13 la cifra de heridos luego del 
ataque armado en bar de Querétaro

Este domingo, a unas horas 
de la masacre perpetrada 
por sicarios en el bar Can-
taritos de la ciudad de Que-
rétaro donde murieron diez 
personas, el gobierno del es-
tado rectificó el número de 
heridos que sobrevivieron 
a la agresión, de 7 que se 
tenían contabilizados en las 
primeras horas de la madru-
gada a un total de 13. 

De acuerdo a las autorida-
des, dos de los 13 heridos se 
encuentran en estado grave.  

El número de fallecidos 
no se ha modificado. En total 
son diez de los cuales siete 
son hombres y tres mujeres. 

La Fiscalía General 
de Justicia de Queré-
taro (FGJQ) inició la Car-
peta de Investigación CI/
QRO/39604/2024. 

En los enrejados de los 
accesos del antro la FGJQ co-
locó dos bandas transversa-
les con la leyenda “inmueble 
asegurado” y el número de la 
carpeta de investigación.  

Hasta el momento tal 
como lo informó por la ma-
drugada Juan Ferrusca Ortiz, 
secretario de seguridad pú-
blica del municipio de Queré-

taro, hay una persona dete-
nida que aparentemente está 
involucrada en la masacre.  

No se ha dado a cono-
cer la cifra de las personas 
fallecidas que ya fueron re-
conocidas por sus familiares 
y cuántas permanecen en 
calidad de  desconocidas  en 
el servicio médico forense.  

El gobernador Mauricio 
Kuri agregó que el gabinete de 
seguridad, la FGJQ, junto con 
el comandante de la decimo-
séptima zona militar, los man-
dos de la Guardia Nacional 

y las autoridades municipales 
de Querétaro se encuentran 
en reunión permanente para 
atender la tragedia. 

En la madrugada, el man-
datario estatal, en un mensaje 
emitido por redes sociales 
puntualizó que a consecuencia 
de la masacre y para garanti-
zar la seguridad de la ciudada-
nía, se va a reforzar el blindaje 
de los límites territoriales de 
Querétaro con otros estados.  

No obstante, el estado de 
Guanajuato y en particular el 
municipio de Celaya el cual 

es conurbado a la ciudad de 
Querétaro es el que más preo-
cupación ha despertado tanto 
a la ciudadanía como en las 
autoridades estatales por el 
alto grado de violencia que 
hay en ese lugar por la pre-
sencia de organizaciones de-
lictivas, tales como el Cartel de 

Santa Rosa de Lima, el Cartel 

Jalisco Nueva Generación y La 

Familia Michoacana los cuales 
de manera sangrienta se dis-
putan el control de esa plaza.  

En el caso de Celaya, 
Guanajuato en los últimos 

años se han registrado una 
gran cantidad de ejecucio-
nes contra policías munici-
pales de esa demarcación, 
así como secuestros, des-
apariciones y homicidios 
contra ciudadanos, particu-
larmente empresarios.  

Hasta el momento se 
desconoce si los cuatro sica-
rios que perpetraron la ma-
sacre pertenecen a alguna 
de esas agrupaciones de-
lictivas o son miembros de 
otra organización criminal. 

Tampoco se sabe si fueron 
al bar para ejecutar a alguien 
en específico o a algún grupo 
de personas en particular o si 
dispararon al azar en contra 
de los asistentes del bar, el 
cual se encontraba saturado. 

Alrededor de las 21:32 
horas del sábado, cuatro si-
carios armados con rifles 
de asalto Ak-47 -conocidos 
como cuernos de chivo- lle-
garon a bordo de una ca-
mioneta la cual estaciona-
ron frente al bar y de la que 
salieron tres de los gatilleros. 
El cuarto delincuente era el 
conductor del vehículo. 

Tras perpetrar la masa-
cre abordaron el vehículo y 
se marcharon, no sin antes 
disparar varias ráfagas con 
su Ak-47 hacia el bar. 

El ataque duró escasa-
mente 43 segundos.

RICARDO MONTOYA, 
CORRESPONSAL

QUERÉTARO

 El ataque que duró escasamente 43 segundos se perpretó alrededor de las 21:32 horas del sábado; 
cuando cuatro sicarios armados con rifles de asalto Ak-47 llegaron al bar Cantaritos. Foto La Jornada

El número de fallecidos no ha cambiado, en total son 10, siete hombres y tres mujeres

Dan 297 años de prisión a El Manos, involucrado en el 
asesinato del hijo de Javier Sicilia y seis personas más

A 297 años de prisión 
y una multa de más de 
7.2 millones de pesos fue 
condenado Jesús Cárde-
nas Pérez, alias El Manos 
o El Chuy o El Manitas o El 

Cala o Chucho Cárdenas, 
a quien se le vincula con 
el homicidio de siete per-
sonas en Morelos, entre 
ellos de Juan Francisco 

Sicilia Ortega, hijo del es-
critor Javier Sicilia.

Según las investiga-
ciones, Cárdenas Pérez 
también es presunto inte-
grante de la organización 
criminal denominada Cár-

tel del Pacifico Sur.
En un comunicado, la 

Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) informó este do-
mingo que, través de su Fis-
calía Federal en el Estado 
de Tamaulipas, obtuvieron 
la sentencia condenatoria 

en contra de El Manos, por 
los delitos de privación ile-
gal de la libertad en la mo-
dalidad de secuestro, delin-
cuencia organizada, contra 
la salud en la modalidad de 
posesión con la finalidad de 
comercializar marihuana y 
clorhidrato de cocaína, así 
como portación de arma de 
fuego de uso exclusivo de 
las Fuerzas Armadas.

“Con base en las prue-
bas que presentó el Mi-
nisterio Público de la 

Federación (MPF) el juez 
impuso ejerció acción pe-
nal en contra de Jesús “C”, 
por lo que el Juez impuso 
sentencia condenatoria de 
297 años de prisión, y una 
multa equivalente a siete 
millones 273 mil 350 pesos 
seis centavos por los de-
litos antes mencionados”, 
explicó la dependencia 
que encare el fiscal Ale-
jandro Gertz Manero.

De acuerdo con la car-
peta de investigación, en 

marzo de 2011 en Jiutepec, 
Morelos, varios sujetos ar-
mados, entre ellos el hoy 
sentenciado, integrantes 
de una organización cri-
minal, privaron de la li-
bertad a siete personas.

El mismo día, en la co-
lonia Villas del Descanso, 
también en Jiutepec, los 
delincuentes privaron de 
la vida a las víctimas para 
posteriormente trasladar-
las a un Fraccionamiento 
en Temixco de Morelos.

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO
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Respalda Sheinbaum a gobernador de 
Zacatecas ante críticas por violencia

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo brindó 
todo su respaldo al gober-
nador de Zacatecas, David 
Monreal, ante las críticas por 
la violencia que persiste en 
la entidad. Señaló que Zaca-
tecas es el estado donde más 
han bajado los homicidios

“Quiero hacer un reco-
nocimiento público de su 
trabajo. A veces es muy fácil 
criticar en momentos difíci-
les, por ejemplo de inseguri-
dad en Zacatecas. Es más di-
fícil reconocer el trabajo que 
se ha hecho para disminuir 
la violencia y construir la 
paz en Zacatecas. Y eso lo ha 
hecho David Monreal. Por 
eso le doy mi más grande 
reconocimiento a David”, 
resaltó durante la inaugu-
ración de la Unidad de Me-
dicina Familiar Número 58.

Esta clínica, que inició el 
ex presidente Andrés Manuel 
López Obrador, entra en fun-
ciones a partir de este mismo 
lunes, y la mandataria anunció 
que el sábado tomó la decisión 
de también construir en este 
municipio un hospital de ter-
cer nivel del Seguro Social.

“Y en lo que lo vamos 
construyendo, hacemos 
funcionar todas las unida-
des familiares para que pue-
dan trabajar todos los fines 
de semana y podamos ir 
construyendo este sistema 
único de salud, sobre todo 
con la prevención”.

Nuestro objetivo es que 
en 2030, “cuando salgamos 
del gobierno de la República, 
hayamos disminuido la pre-
valencia de la diabetes, de la 
hipertensión. Que todos los 
mexicanos y mexicana ten-
gan acceso a la salud”.

Recordó que durante el 
periodo del neoliberalismo, 
la salud se vio como una 
mercancía, no como un de-
recho; “y en la atención, la 
posibilidad de privatizar los 
servicios”. A lo largo de 36 
años, “vimos que al priva-

tizar los servicios de salud 
se fue disminuyendo a las 
instituciones públicas; hasta 
2018, que se empezaron a 
reconstituir las institucio-
nes públicas de nuestro 
país”, detalló.

El pueblo debe tener ac-
ceso a los servicios de salud, 
de manera gratuita, con ca-
lidad y con derechos salva-
guardados, subrayó la pre-
sidenta. “No es fácil después 
de 36 años tratar de rescatar 
las instituciones públicas e 
irlas reconstruyendo”.

Advirtió que “mientras 
nuestro pueblo se siga ali-
mentando con comida cha-
tarra, no vamos a tener sa-
lud. Mientras el mexicano 
y la mexicana no reconozca 
nuevamente el significado 
de la alimentación de la 
milpa, la alimentación sa-
ludable, entonces vamos a 
seguir teniendo diabetes, 
hipertensión. Nuestra labor 
como servidores públicos, es 
la prevención, la alimenta-
ción saludable, la vida salu-
dable”, determinó.

Unidad de Medicina 

Familiar 58

La presidenta inauguró la 
Unidad de Medicina Fami-

liar 58, que tendrá seis con-
sultorios y tres de medicina 
preventiva para atender a 
las y los derechohabientes 
de la zona.

“A partir de mañana em-
pieza a recibir sisa primeros 
pacientes”, resaltó el titular 
del IMSS, Zoé Robledo.

“Es un momento muy 
especial la inauguración de 
una unidad del IMSS”, que 
la inició nuestro presiden te 
Andrés Manuel López Obra-
dor. Honor a quien honor 
merece”, resaltó.

El titular de Salud, Da-
vid Kershenobich, resaltó 
que con la inauguración de 
unidades de medicina fami-
liar como ésta, “avanzamos 
cada vez más en la atención 
médica, porque se pretende 
que el sistema de salud esté 
centrado en la atención de 
las personas”.

Señaló que espera se re-
pliquen centros de medicina 
familiar como está a lo largo 
y ancho de todo el país, para 
acercar la salud a las per-
sonas, independientemente 
de su afiliación”.

La clínica se construyó 
en un terreno donado por 
el ayuntamiento, con una 
inversión de 72 millones de 
pesos, que incluyen cons-

trucción y equipamiento.
Más tarde, en la Plaza de 
Armas del centro de Zacate-
cas, la presidenta reiteró su 
apoyo a Monreal.

Dijo que el sábado, acom-
pañado de su equipo, les ex-
plicó su estrategia de cons-
trucción de la paz en Zaca-
tecas. “Ha sido un esfuerzo 
extraordinario, es el estado 
donde más han bajado los 
homicidios de todo el país.

“Cuando hay episodios 
de violencia, de inseguri-
dad, se llenan los medios de 
comunicación dando estas 
noticias, pero pocas veces 
se reconoce cuando hay tra-
bajo serio, constante, disci-
plinado y la verdad quiero 
hacerle un reconocimiento 
a David Monreal porque es 
muy importante el trabajo 
que ha hecho, y todo su 
equipo”, reiteró.

Indicó que el morenista 
recibió el estado, “no le deja-
ron fácil. Era de los estados 
con mayor inseguridad, una 
crisis financiera tremenda, 
sin recursos y ha logrado po-
ner en orden las finanzas y al 
estado. Tanto que el miércoles 
está invitado al gabinete de 
seguridad nacional para que 
nos platique el esfuerzo que 
han hecho en Zacatecas”. 

Previo a este acto, un 
pequeño niño entregó a la 
Presidenta una carta para 
exponerle que están por 
perder su casa, después de 
que la empresa acerera de 
Altos Hornos de México 
despidió a su papá hace tres 
meses, antes de declararse 
en quiebra.

Marco Antonio Olague 
Carrillo explicó que hace 
10 años obtuvo su vivienda 
por medio de un crédito de 
Infonavit, por 508 mil pesos, 
y a la fecha el adeudo ha 
aumentado a unos 650 mil 
pesos, porque AHMSA dejó 
de pagarle al instituto hace 
al menos 18 meses.

“Fui a Infonavit pero 
es mucho lo que debo. Es 
un crédito interminable y 
quise una reestructuración 
y no puedo. No puedo dor-
mir, porque no sé a donde 
me voy a ir con mi fami-
lia… No he podido resolver 
nada, y ahora que viene la 
Presidenta, quisiera ver si 
nos puede dar ayuda. No 
tengo trabajo y me siento 
totalmente agobiado”, dijo al 
borde las lágrimas.

En la carta, pide a la Pre-
sidenta le ayude a reestruc-
turar el crédito o un nuevo 
plan de pago.

ALMA E. MUÑOZ 

ENVIADA

GUADALUPE

 “Quiero hacer un reconocimiento público de su trabajo. A veces es muy fácil criticar en momentos difíciles” dijo Sheinbaum. Foto Presidencia

Indicó que el morenista recibió el estado muy mal, “no le dejaron fácil” el camino



Mientras que la inflación y la 
inmigración surgieron como 
los temas dominantes en la 
contienda presidencial de 
este año, otro asunto estuvo 
prominente en la mente de 
los votantes de ambos can-
didatos principales: las impli-
caciones para la democracia.

Esta cifra es superior a 
la proporción de votantes 
que respondieron lo mismo 
sobre la inflación, la situa-
ción en la frontera entre Es-
tados Unidos y México, la 
política sobre el aborto o la 
libertad de expresión, según 
AP VoteCast, una encuesta 
realizada a más de 120 mil 
votantes de todo el país.

Notablemente, los parti-
darios de la vicepresidenta 
demócrata Kamala Harris 
y del republicano Donald 
Trump, presidente electo, 
vieron el tema desde dife-
rentes perspectivas.

Alrededor de dos tercios 
de los votantes de Harris dije-
ron que el futuro de la demo-
cracia fue el factor más im-
portante para sus votos. Nin-
gún otro tema —precios altos, 
política de aborto, libertad de 
expresión o la posibilidad de 
que la primera mujer fuera 
elegida como presidenta— 
fue tan significativo para sus 
partidarios. Harris se inclinó 
especialmente hacia este 
mensaje hacia el final de su 
campaña: dijo que Trump era 
una amenaza para socavar 
los ideales fundacionales del 
país y lo llamó fascista.

El sentimiento fue secun-
dado por antiguos miembros 
del primer gobierno de Trump 
que pusieron en guardia so-
bre su idoneidad para el cargo. 
Trump rechazó el traspaso 
pacífico de poderes mientras 
mentía sobre su derrota en 
las elecciones de 2020 ante el 
demócrata Joe Biden. Y el 6 
de enero de 2021, Trump tam-
bién dirigió a una multitud 
de sus partidarios al Capitolio 

después de decirles que “lu-
charan como el infierno”.

Audrey Wesley, de 90 
años, de Minneapolis, men-
cionó los juicios de Trump 
y su desprecio por la ley 
como una de las razones 
por las que apoyó a Harris.

“Nuestro sistema 
está roto”, afirmó

Wesley indicó que una de las 
cosas que más le preocupaba 
era el Proyecto 2025, un plan 
conservador detallado para 
el próximo gobierno republi-
cano. Trump ha dicho que 
no había leído el informe, 
aunque muchos miembros 
de su primer gobierno par-
ticiparon en su elaboración.

“Eso da mucho miedo en 
cuanto a lo que quiere ha-
cer”, comentó Wesley.

La idea de que la demo-
cracia está bajo ataque tam-
bién motivó a los votantes 
de Trump, pero de maneras 
marcadamente diferentes. 

Alrededor de un tercio de 
sus partidarios dijo que la 
democracia fue el factor más 
importante para su voto.

Un análisis más detallado 
de la encuesta encontró que 
9 de cada 10 votantes de Ha-
rris que indicaron que la de-
mocracia fue el factor más 
importante en su voto esta-
ban algo o muy preocupados 
de que elegir a Trump acer-
caría al país al autoritarismo. 
Alrededor de 8 de cada 10 
votantes de Trump sentían 
que elegir a Harris acercaría 
al país al autoritarismo. Los 
“votantes por la democracia” 
que apoyaron a Harris y a 
Trump estaban igualmente 
preocupados de que las opi-
niones del candidato opuesto 
fueran demasiado extremas.

Los resultados siguen una 
pauta constante en encues-
tas recientes de AP VoteCast 
y The Associated Press-
NORC Center for Public 
Affairs Research. Mientras 
que el futuro de la democra-

cia ha sido una de las pocas 
preocupaciones comunes 
entre un electorado fractu-
rado, la gente ha diferido 
sobre por qué están preocu-
pados por ella y quién es res-
ponsable de la amenaza.

Debbie Dooley, de 66 años 
y cofundadora de la orga-
nización conservadora Tea 
party, tuvo varios factores 
importantes en su decisión 
de voto, todos conduciendo 
a la preocupación sobre lo 
que sucedería al país bajo 
otro gobierno demócrata.

“Creo que fue Thomas 
Jefferson quien dijo que 
cuando la gente teme a su go-
bierno, hay tiranía”, afirmó. 
“Tuvimos tiranía bajo el apa-
rato Biden-Harris”.

Dooley, una partidaria 
de Trump desde hace mu-
cho tiempo, citó la “frontera 
abierta” de la nación y las 
preocupaciones de muchos 
conservadores sobre los crí-
menes causados por migran-
tes que habían eludido la ley. 

La residente de Cumming, 
Georgia, también estuvo de 
acuerdo con la afirmación de 
Trump de que el gobierno 
de Biden había desatado el 
Departamento de Justicia 
contra adversarios políticos.

“Eso es algo que hacen 
en Rusia. Eso es algo que 
harían en China, no en Es-
tados Unidos, no aquí en el 
faro de la libertad para el 
mundo”, observó Dooley.

Los republicanos han rea-
lizado audiencias congresio-
nales durante casi dos años 
pero han proporcionado poca 
sustancia a la afirmación de 
que Biden ha “convertido en 
arma” el departamento.

Como muchos otros con-
servadores, Dooley también 
sintió que las empresas de re-
des sociales habían silenciado 
sus voces, especialmente du-
rante la pandemia de Covid-19.

“Gracias a Dios por Elon 
Musk”, dijo. “Twitter o X es 
un lugar totalmente dife-
rente ahora”, agregó.

Votantes estadunidendes participan en 
elección motivados por la democracia
Partidarios de la vicepresidenta demócrata Kamala Harris y del republicano 

Donald Trump, presidente electo, vieron el tema desde diferentes perspectivas

AP

WASHINGTON

▲ La idea de que la democracia estaba en riesgo motivó a los votantes a participar en la elección. “Tuvimos tiranía bajo el aparato 
Biden-Harris”, puntualizó la ciudadana Debbie Dooley, de 66 años y cofundadora de la organización conservadora Tea party. Foto Ap
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Rusia y Ucrania lanzaron 
la madrugada del domingo 
ataques con drones, los más 
importantes en más de dos 
años y medio de conflicto.

Mientras la guerra no 
da tregua, el Kremlin con-
sideró que el presidente 
electo de Estados Unidos, 
Donald Trump, ha dado “se-
ñales positivas” en cuanto a 
la resolución del conflicto 
entre Rusia y Ucrania.

“Las señales son posi-
tivas. Trump, durante su 
campaña electoral, dijo 
que ve todo esto [el con-
flicto de Ucrania] a través 
de acuerdos. Y que puede 
lograr un acuerdo que 
lleve a la paz”, afirmó el 
portavoz de la presidencia 
rusa, Dmitri Peskov.

Trump no tomará po-
sesión de su cargo hasta 
enero y, por el momento, en 
el campo de batalla y en los 
cielos, el conflicto no mues-
tra signos de sosegarse.

El Ministerio ruso de 
Defensa indicó que derribó 
por la mañana 34 drones 
ucranianos dirigidos a la 
región de Moscú, el mayor 
ataque contra la capital 
rusa desde el inicio del con-
flicto en febrero de 2022.

Según la misma fuente, 
otros 36 drones fueron aba-
tidos en dos regiones limí-
trofes de Moscú y en otras 
tres fronterizas de Ucrania.

El ataque, que obligó al 
cierre temporal de tres ae-
ropuertos moscovitas, hirió 
a una mujer de 52 años y 
provocó el incendio de dos 
viviendas en la localidad de 
Rámenskoye, en la región de 
Moscú, según las autoridades.

Hace cuatro días, Moscú 
lanzó un ataque masivo 
con drones contra la capital 
ucraniana, que es blanco de 
ataques casi diarios desde 
hace un mes.

La madrugada del do-
mingo, Ucrania fue blanco de 
un nuevo ataque “récord”con 
145 drones rusos, denunció 
en X el presidente ucraniano 
Volodimir Zelenski.

Las fuerzas aéreas ucra-
nianas indicaron en un co-
municado que a las 7:39 horas 
GMT, 62 de los 145 drones ha-
bían sido neutralizados sobre 
13 regiones del país.

Las autoridades ucrania-
nas no han reportado por el 
momento víctimas o daños, 
ni han reivindicado los ata-
ques contra Moscú.

Ucrania afirma que sus 
ataques, que a menudo tie-
nen como objetivo instala-
ciones energéticas, son una 
respuesta a los intensos 
bombardeos rusos sobre su 
territorio desde el inicio de 
la ofensiva lanzada por el 
presidente ruso Vladimir 
Putin en febrero de 2022. 

Acuerdo de defensa 

Rusia-Corea del Norte 

En el terreno, Rusia reivin-
dicó el domingo la conquista 
de la localidad de Vovt-
chenka, en la región ucra-
niana de Donetsk (este).

Este pueblo está ubicado 
a unos 5 km de Kurajove, 
una ciudad industrial que 

tenía unos 18 mil habitantes 
antes del conflicto y alberga 
un gran yacimiento de litio.

Por otra parte, Putin 
firmó un tratado de defensa 
mutua con Corea del Norte, 
cuyos soldados están, se-
gún Kiev y Washington, a 
punto de unirse a los rusos 
que combaten contra las 
fuerzas ucranianas.

Concluido durante una 
visita de Putin a Pyongyang 
en junio, este tratado entre 
dos de los principales enemi-
gos de Estados Unidos prevé, 
entre otras cosas, una “ayuda 
militar inmediata” recíproca 
en caso de ataque contra al-
guno de los dos países.

El acuerdo oficializa 
meses de creciente coope-
ración en materia de segu-
ridad entre los dos países, 
aliados comunistas durante 
toda la Guerra Fría.

Citando informes de in-
teligencia, Corea del Sur, 
Ucrania y Occidente afir-
man que Corea del Norte 
desplegó unos 10.000 sol-
dados en Rusia para comba-
tir en Ucrania.

El presidente ruso Vladimir 
Putin firmó un tratado de 
defensa mutua con Corea 
del Norte, cuyos soldados 
están, según Kiev y Wash-
ington, a punto de unirse a 
los rusos que combaten con-
tra las fuerzas ucranianas.

Concluido durante una 
visita de Putin a Pyon-
gyang en junio, este tratado 
entre dos de los principales 
enemigos de Estados Uni-
dos prevé, entre otras co-
sas, una «ayuda militar in-
mediata» recíproca en caso 
de ataque contra alguno de 
los dos países.

La cámara alta del Par-
lamento ruso ratificó este 
tratado el 8 de noviembre, 
pero aún debía ser firmado 
por el presidente ruso para 
entrar en vigor.

El Kremlin publicó la ley 
ratificatoria del tratado en 
su sitio internet el sábado 
por la noche.

El acuerdo oficializa me-
ses de creciente cooperación 
en materia de seguridad en-
tre los dos países, aliados 
comunistas durante toda la 
Guerra Fría.

Rusia y Corea del Norte 
se acercaron considerable-
mente desde el inicio de la 
invasión rusa de Ucrania 
en 2022.

El acuerdo también 
compromete a ambos paí-
ses a cooperar a nivel in-
ternacional para oponerse 
a las sanciones occidenta-
les y coordinar sus posicio-
nes en la ONU.

En junio Putin calificó 
este acuerdo de “documento 
revolucionario”.

Citando informes de in-
teligencia, Corea del Sur, 
Ucrania y Occidente afir-
man que Corea del Norte 
desplegó unos 10 mil solda-
dos en Rusia para combatir 
en Ucrania.

Consultado públicamente 
sobre este despliegue en oc-
tubre, el presidente ruso no 
lo negó, desviando la pre-
gunta para criticar el apoyo 
de Occidente a Ucrania.

Putin firma 
un acuerdo de 
defensa mutua 
con Norcorea

AFP

MOSCÚ

Trump da “señales positivas” 
sobre conflicto Rusia-Ucrania
AFP

MOSCÚ

▲ La madrugada del domingo, Ucrania fue blanco de un nuevo ataque “récord”con 145 drones ruso; las autoridades ucra-
nianas no han reportado por el momento víctimas o daños, ni han reivindicado los ataques contra Moscú. Foto Reuters
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Reportan decenas de muertos en Gaza y 
Líbano tras nuevos bombardeos israelíes

Decenas de personas mu-
rieron este domingo en 
Gaza y Líbano en nuevos 
bombardeos israelíes, antes 
de que venza el miércoles 
el plazo fijado por Estados 
Unidos para incrementar 
la asistencia humanitaria 
al territorio palestino.

En la Franja de Gaza, ata-
ques aéreos israelíes contra 
dos casas dejaron 30 muertos, 
incluidos 13 niños, informó la 
Defensa Civil palestina.

El primer ataque alcanzó 
una vivienda en Jabaliya, en 
el norte del enclave, matando 
a “al menos 25” personas, en-
tre ellas 13 niños, e hiriendo a 
más de 30, detalló la fuente.

Las tropas israelíes lanza-
ron una nueva ofensiva en 
ese sector el 6 de octubre, para 
evitar que el movimiento is-
lamista palestino Hamas re-
constituya ahí sus fuerzas.

Naciones Unidas alertó 
que la zona está “bajo ase-
dio” y Washington fijó esta 
semana como plazo para 
que Israel permita la en-
trada de más ayuda huma-
nitaria o se enfrente a posi-
bles recortes de la asisten-
cia militar estadunidense.

Otro bombardeo en el ba-
rrio de Al Sabra, en Ciudad 
de Gaza, dejó cinco muertos 
y varios desaparecidos, in-
dicó la Defensa Civil.

En Líbano, al menos 38 
personas, incluyendo siete 
niños, murieron en bombar-
deos israelíes este domingo, 

23 de los cuales en la locali-
dad de Aalmat, al norte de 
la capital, Beirut, según el 
Ministerio de Salud.

Otras doce personas mu-
rieron en bombardeos en la 
región de Baalbek, en el este 
del país, y tres rescatistas 
afiliados a Hezbolá perecie-
ron en ataques israelíes en 
la localidad de Adlun, en el 
sur, indicó la misma fuente. 

Por otro lado, al me-
nos nueve personas, entre 
ellas un comandante de 
Hezbolá en Siria, murieron 
en un ataque israelí con-
tra un apartamento que 
pertenecía a miembros del 
grupo islamista libanés al 
sur de la capital siria, Da-
masco, según el Observa-
torio Sirio para los Dere-
chos Humanos (OSDH).

El Ministerio iraní de Rela-
ciones Exteriores condenó el 
ataque y reclamó un “embargo 
de armas” a Israel y su “expul-
sión de Naciones Unidas”.

Hambruna extrema 

en Gaza: ONU

El norte del enclave está en 
grave riesgo de hambruna 
extrema y la ayuda huma-
nitaria se encuentra en los 
umbrales más bajos desde el 
inicio del conflicto, denunció 
la Organización de Nacio-
nes Unidas (ONU). Antes de 
la guerra, ingresaban a Gaza 
500 camiones diarios de ali-
mentos y suministros, desde 
octubre de 2023 sólo 37, ex-
puso Jean-Martin Bauer, fun-
cionario del Programa Mun-
dial de Alimentos (PMA).

“Deben adoptarse medi-
das inmediatas para permi-
tir un flujo seguro, rápido y 
sin obstáculos de suminis-
tros humanitarios y comer-
ciales para evitar una ca-
tástrofe total”, urgió Cindy 
McCain, directora del PMA, 
dependiente de la Organi-
zación de Naciones Unidas.

Israel rechaza tal grave-
dad, y asegura que “los inves-
tigadores siguen basándose 
en datos parciales y sesgados 
o en fuentes superficiales 
con intereses creados”.

Ahmed Abu Awda, de 28 
años y con tres hijos, vive 
con 25 familiares en una 
casa en Jabaliya, donde ra-
cionan los alimentos para 
garantizar que los niños co-
man. “A veces los adultos no 
comemos nada”, declaró.

AFP

FRANJA DE GAZA

Piden “embargo de armas” al Estado judío y su “expulsión de Naciones Unidas”

Más de 130 mil personas exigen en Valencia la renuncia 
de Carlos Mazón; mandatario descarta dejar su cargo

Un día después de la histó-
rica manifestación en Va-
lencia, en la que más de 130 
mil personas exigieron en 
la calle responsabilidades 
por la gestión de la crisis 
de las lluvias torrenciales, 
el gobierno autonómico, 
presidido por el derechista 
Carlos Mazón, descartó 
cualquier dimisión. A pesar 
de que un clamor popular 
pidió a gritos la inmediata 
renuncia al cargo del man-
datario valenciano y otros 
cargos públicos, argumen-
taron que “no es una opción 
ninguna dimisión porque 
ante el daño provocado, este 
gobierno no va a abando-
nar a las víctimas”. Por otra 
parte, el número de falleci-
dos ascendió a 230 perso-
nas, entre ellos dos impor-
tantes empresarios de la re-
gión que fueron localizados 

durante la jornada de este 
domingo por los equipos de 
rescate del ejército español.

Las calles de la ciudad de 
Valencia se convirtieron este 
sábado en un reclamo firme 
para que dimita el principal 

responsable del gobierno re-
gional, Mazón, al que señalan 
por los numerosos errores 
durante la gestión de la crisis, 
entre otras el haber llegado 
tarde a la reunión del comité 
de crisis por las lluvias to-

rrenciales por estar en una 
comida con una destacada 
periodista de la televisión va-
lenciana. Pero la número dos 
del gobierno regional, Susana 
Camarero, señaló que desde 
el gobierno “respetamos el 

objetivo de esa convocatoria, 
hacemos nuestro ese dolor 
y lamentamos los disturbios 
y actos vandálicos. La vio-
lencia no es una opción. En-
tiendo la frustración y el en-
fado”, pero, añadió “ante ese 
daño provocado, nosotros 
no podemos abandonar a las 
víctimas. Este gobierno no va 
a abandonar a las víctimas. 
Así que no es una opción, 
en este momento, ninguna 
dimisión”.

Mientras tanto siguen 
las labores de búsqueda y 
rescate de las personas atra-
padas o desaparecidas por 
el temporal, con un saldo 
provisional de 230 personas 
fallecidas, de las cuales 222 
eran originarias de Valencia, 
siete en Castilla-La Mancha 
y una en Andalucía. Además 
se informó que el número de 
personas rescatadas desde el 
inicio de la crisis ha sido hasta 
ahora de 36 mil 803, de las 
cuales 82 fueron atendidas 
por los servicios de emergen-
cia en las últimas 24 horas.

ARMANDO G. TEJEDA, 

CORRESPONSAL

MADRID

 Los manifestantes señalan al gobierno valenciano de numerosos errores durante la ges-
tión de la crisis ocasionada por las lluvias torrenciales. “Lamentamos los disturbios y actos 
vandálicos. La violencia no es una opción”, responde la funcionaria Susana Camarero. Foto Efe



31MUNDO
LA JORNADA MAYA 

Lunes 11 de noviembre de 2024

Afganistán participará en la COP29 
que se inaugura hoy en Azerbaiyán

Afganistán participará en la 
Conferencia de las Naciones 
Unidas sobre el Cambio Cli-
mático de 2024 (COP29), la 
conferencia de la ONU so-
bre el clima que se inaugura 
el lunes en Azerbaiyán, por 
primera vez desde el regreso 
al poder de los talibanes en 
2021, dijo el sábado a la AFP 

un funcionario de la diplo-
macia afgana. 

“Una delegación del go-
bierno afgano estará en 
Bakú”, dijo el portavoz del 
Ministerio de Relaciones Ex-
teriores, Abdul Qahar Balkhi. 

Afganistán, el sexto país 
más vulnerable al calenta-
miento global, está luchando 
para hacer frente a inunda-
ciones repentinas, sequías 
y otros desastres naturales, 
que los científicos vinculan 
con el cambio climático.

Solo en el mes de mayo, 
más de 350 afganos murie-
ron en inundaciones.

La agencia afgana del me-
dio ambiente (NEPA) ya ha 
sido invitada a cumbres in-
ternacionales pero sus fun-

cionarios nunca han logrado 
hasta ahora obtener los vi-
sados necesarios para parti-
cipar, dijo Rouhollah Amin, 
a cargo del cambio climático 
dentro de esta agencia.

El estatus de la delega-
ción afgana en la COP29, 
que reunirá en Bakú a 198 
países al menos hasta el 22 
de noviembre, no está toda-
vía claro pero varias fuentes 
dijeron a la AFP que podría 
obtener el estatus de “obser-
vador”.

Tras la cumbre, Afga-
nistán espera obtener visas 
para poder asistir a la COP16 
sobre desertificación que se 

celebra en diciembre en Ara-
bia Saudí.

La  agencia afgana del 
medio ambiente insiste en 
que la ruptura de relaciones 
entre Afganistán y el resto 
del mundo no se aplique a las 
cuestiones medioambienta-
les. “El cambio climático es 

una cuestión humanitaria”, 
afirmó recientemente a AFP 

el número dos de los taliba-
nes, Zainulabedine Abid. 

“Hacemos un llamado a 
la comunidad internacional 
para que no vincule los pro-
blemas del cambio climático 
con la política”, dijo. 

En 2015, cuando en Afga-
nistán había una república is-
lámica apoyada por los países 
occidentales, derrotada tres 
años más tarde por los taliba-
nes, el país firmó el Acuerdo 
de París que tenía que limitar 
el calentamiento global a 1.5 
grados Celsius (°C).

AFP
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 Afganistán, el sexto país más vulnerable al calentamiento global, está luchando actualmente para 
hacer frente a inundaciones repentinas, sequías, entre otros desastres naturales. Foto Ap

Funcionarios afganos nunca han logrado hasta ahora obtener los visados necesarios

Consejo provisional de Haití reemplaza al primer ministro 
en medio de más turbulencias en su transición democrática

Un consejo transitorio 
creado para restablecer el 
orden democrático en Haití 
firmó el domingo un decreto 
que destituye a Gary Conille 
como primer ministro inte-
rino y nombra en su lugar 
a Alix Didier Fils-Aimé, un 
empresario que anterior-
mente había sido conside-
rado para el cargo.

El decreto, que se publi-
cará el lunes, fue propor-
cionado a The Associated 

Press por una fuente gu-

bernamental. La decisión 
sacude un proceso de tran-
sición democrática que ya 
de por sí es problemático 
para Haití, que no ha cele-
brado elecciones democrá-
ticas en años, en gran parte 
debido a los altos niveles 
de la violencia a manos de 
pandillas que asolan a la 
nación caribeña.

Fils-Aimé, ex presidente 
de la Cámara de Comercio 
e Industria de Haití y quien 
en 2015 se postuló sin éxito 
para el Senado, estudió en 
la Universidad de Boston 
y había sido considerado 
previamente para el puesto 

como candidato del sector 
privado antes de que Conille 
ocupara el cargo.

Gary Conille, un funcio-
nario de larga trayectoria 
que ha trabajado con Nacio-
nes Unidas, ocupó el cargo 
de primer ministro sólo du-
rante seis meses.

El consejo transitorio 
fue establecido en abril y se 
le otorgó la responsabilidad 
de elegir al próximo primer 
ministro y al gabinete de 
Haití con la esperanza de 
que ayudaría a calmar la 
agitación en el país. Pero 
el consejo ha estado pla-
gado de disputas internas 

y política, y ha estado en 
desacuerdo con Conille du-
rante mucho tiempo. Orga-
nismos como la Organiza-
ción de los Estados Ame-
ricanos intentaron mediar, 
y fracasaron en el intento, 
la semana pasada los des-
acuerdos en un intento de 
salvar la frágil transición, 
según informes del perió-
dico The Miami Herald.

El proceso sufrió otro 
golpe en octubre cuando 
tres miembros del consejo 
enfrentaron acusaciones 
de corrupción por parte de 
investigadores anticorrup-
ción, quienes alegaron que 

exigieron 750 mil dólares en 
sobornos a un director de 
banco gubernamental para 
asegurar su puesto.

El informe fue un retro-
ceso significativo para el 
consejo de nueve miembros 
y se prevé que erosione aún 
más la confianza de la po-
blación hatiana en él.

Los miembros que fueron 
acusados de soborno, Smith 
Augustin, Emmanuel Ver-
tilaire y Louis Gérald Gilles, 
estuvieron entre los que fir-
maron el decreto. Sólo uno 
de los miembros del con-
sejo, Edgard Leblanc Fils, no 
firmó la orden.

AP

PUERTO PRÍNCIPE

“Un llamado a 

la comunidad 

internacional para 

que no vincule 

los problemas del 

cambio climático 

con la política”
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Jorge Romero este día

logró triunfo extraordinario,

lo cual causó harta alegría

a cártel inmobiliario
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¡BOMBA!

U Múuk’il Kaaj, u péekbal 
paax ku beeta’al ti’al u 
kuxkíinsa’al maayat’aan 

Ichil meyaj táan u beeta’al tumen 
Movimiento Etnomusical y 
Autónomo U Múuk’il Kaaj, le sábado 
9 ti’ noviembre máanika’, j-e’esa’ab 
Juumil Wayak’, tu’ux táakpaj Capi 
SM, Big Sergio, Jupi DC, Diego Cahun 
yéetel Cristian Augusto, junmúuch’ 
táankelemo’ob ku péektsiltiko’ob u 
ka’a ch’a’ak u muuk’ maayat’aan ikil 
u máano’ob paax yéetel k’aay. 

U Múuk’il Kaaje’, meyaj jo’olbesa’an 
tumen ajpaaxo’ob, ajk’aayo’ob yéetel 
máaxo’ob k’u k’ayiko’ob bobokchi’ tu 
kaajil Tihosuco, Quintana Roo yéetel 
uláak’ kaajo’ob ti’ le maaya lu’umilo’, 
máaxo’ob táan xíimbaltiko’ob 
jejeláas kaajo’ob ti’al u péektsiltiko’ob 
maayat’aan yéetel paax.

Meyaje’ ti’al u ye’esik u paaxo’ob, 
ba’ale’ beyxan le múuch’o’ ku máan 

u k’i’itbes ba’ax suuk u beeta’al 
ich kaaj, ba’ax u kanmaj yéetel u 
yúuchben tuukul maaya ch’i’ibal.

Tá a n ke l e m o ’o b e ’  k u 
k’iimbesiko’ob u páajtalil u 
ts’áako’ob k’ajóoltbil u k’aayo’ob ich 
maayat’aan ti’ jejeláas kúuchilo’ob 
tu’ux ma’ suuka’an u yu’ubal, 
beyxan u péektsiltiko’ob miatsil 
k’a’anan u ti’alo’ob. 

Yaan uláak’ meyajo’ob ku múul 
beetiko’ob yéetel Centro Estatal 
de Capacitación, Investigación y 
Difusión Humanística de Yucatán 
(CECIDHY). 

Múuch’e’ tu ya’alaj yaan u 
k’a’aytiko’ob tu’ux yéetel ba’ax 
k’iin kun k’aayo’ob tu kúuchil 
Facebook Movimiento Etnomusical 
y Autónomo U Múuk’il Kaaj.

Astrid Sánchez / p 18

Oochel Facebook Movimiento Etnomusical y Autónomo U Múuk’il Kaaj
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